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O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva sancionou a Lei nº 
14.811 que adiciona os crimes 
de bullying e cyberbullying ao 

Código Penal. As duas condu-
tas passam a integrar o artigo 
que trata de constrangimento 
ilegal. Agora, o Código Penal 

prevê multa para quem come-
ter bullying, e reclusão e multa 
para quem cometer o mesmo 
crime por meios virtuais.
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Especialistas explicam a importância da nova lei e as consequências jurídicas e sociais de sua aplicação

Novas diretrizes ampliam 
indicação de testagem 
genética em casos de câncer 
de mama

Apesar de iniciativas pontuais para incluir testagem 
genética na saúde pública, Estados ainda não reali-
zam o diagnóstico molecular do tumor
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Zebra Real é uma das três espécies novas no Aquário Mu-
nicipal de Piracicaba.

Bullying e cyberbullying agora são 
crimes no Código Penal
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O suplemento do 
Verão: conheça 
os benefícios do 
Magnésio Inositol

Padronização em cor 
de táxis 

Guerra prolongada 
em Israel trará 

custos financeiros e 
políticos
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Vítimas do Holocausto são 
relembradas em Piracicaba 

LBV vai
inaugurar suas 

instalações
em Piracicaba
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Aquário Municipal de Piracicaba 
recebe 2º maior tucunaré do Brasil e 

mais duas espécies
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No novo tempo, apesar dos perigos...eis que 
da noite amanheceu o dia ...Do dia veio  o Sol e 
a luz...As trevas se intimidaram...E os anjos se 
encantaram e se abraçaram...Na certeza de um 
longo dia...À partir de 2023 medidas abrangen-
tes para todas as etnias, natureza e a socieda-
de de modo geral foram tomadas. Entre tantas 
medidas, destacou-se o início da política de 
“controle” de armas no país e restrição ao aces-
so às armas e munições e  registro de novas 
armas de uso restrito somada à autorizações 
de novos clubes  de tiro...em seguida o gover-
no relançou o novo Programa Nacional  a favor 
da mulher que incluem: Segurança Pública com 
cidadania (Pronasci), prevenção e enfrentamen-
to da violência contra a mulher; políticas de 
segurança pública com cidadania objetivando 
territórios mais vulneráveis e com altos índices 
de violência, estímulo ao ensino formal e pro-
fissionalizante para presos e egressos; apoio 
às vítimas de criminalidade, 
combate ao racismo e a todos 
os crimes dele derivados; pre-
venção e combate à tortura, 
letalidade policial e desapare-
cimento forçado de pessoas. 
E algo fundamental...”fortale-
cimento da democracia como 
um dos pilares fundamentais 
de um País que urge em abra-
çar a “Democracia” e restituir a 
participação da sociedade civil no campo demo-
crático...revogação de decretos como o decreto 
9.759 que excluía a participação social (SNPS 
e PNPS )...combate ao racismo através de um 
pacote de medidas com ações para diminuir a 
desigualdade, valorização dos povos quilombo-
las e redução da violência contra a população 
negra, além da criação do Programa Aquilomba 
Brasil, atuando na promoção dos direitos da po-
pulação quilombola...somam-se a implementa-
ção do Plano Juventude Negra viva, enfrenta-
mento do Racismo Religioso, particularmente 
religiões de matriz africana...acesso de pessoas 
negras, indígenas, com deficiência e mulheres à 
áreas como educação, justiça, saúde e trabalho. 
A política de imigração tem sido contemplada 
através da criação da Política Nacional de Mi-
grações, Refúgio e Apatrídia...Direitos Huma-
nos...algo que tem sido bem lembrado pelo 
governo atual através de várias ações de prote-
ção humana, principalmente de refugiados be-
neficiando milhões de pessoas...O combate ao 
trabalho escravo, focalizando as assimetrias nas 
relações entre empregados e empregadores 
tem sido também motivo de atenção do gover-
no no sentido de amenizar o retrocesso causa-
do pelo governo anterior através da extinção do 
Ministério da Economia, restringindo os meca-

nismos de participação da sociedade civil, bem 
como as estruturas de fiscalização, as quais fo-
ram criminosamente sucateadas...Políticas de 
gênero, as quais, anteriormente, permitiram 
ao Brasil endossar a Declaração do Consenso 
de Genebra, que representa uma posição con-
trária ao “aborto legal” e favorável ao reconhe-
cimento de uma posição ultraconservadora de 
família com base na sociedade conservadora...
tudo isso dificultava a realização do aborto em 
casos previstos na lei. Como Postura internacio-
nal, medidas urgentes foram tomadas a fim de 
que a diplomacia brasileira também voltasse a 
ter uma visão de respeito aos direitos humanos 
no Conselho da ONU que trata sobre o tema 
como discriminação de pessoas LGBTQIA +, re-
afirmando que políticas públicas nacionais do 
Brasil são dirigidas a todas as formas de família, 
sem qualquer tipo de discriminação...Desde o 
início de 2023, o que temos observado é o total 

“contraste” com os “constantes 
ataques anteriores aos direitos 
humanos e à democracia”. Isso 
demonstra a necessidade de 
retomada das várias diretrizes 
democráticas no sentido de 
tornarmos esta “forma de polí-
tica” uma estrutura permanen-
te em nosso País. O programa 
Desenrola (renegociação de 
dívidas) foi sancionado e lan-

çou-se uma plataforma do programa iniciado 
em outubro de 2023...Paralelamente e continu-
amente, centenas de medidas tem sido toma-
das nas mais diversas áreas de atuação como 
socorro do povo Yanomami; as privatizações 
desnecessárias e que comprometem a socie-
dade brasileira tem sido refreadas como por 
exemplo retirar a Petrobrás e Correios da lista 
de privatizações; garantiu-se as vacinas contra 
a Covid-19 para todos, inclusive as crianças des-
de o início do ano, garantindo a proteção exigi-
da em relação à essa doença deletéria para o 
ser humano. Esforços no sentido de “aliviar as 
tensões diplomáticas causadas pelo governo 
anterior tem sido levadas a efeito através de 
constantes viagens do governo ao exterior...A 
quantidade enorme de medidas governamen-
tais que tem sido tomadas para o bem desse 
País, embora tenha os que não as considerem, 
não caberiam nesse espaço que temos para a 
devida redação...Portanto, estamos dividindo-o 
em duas partes...

Este é o meu País!! Me diz, me diz, como ser 
feliz em outro lugar...

J.F.Höfling/ Biólogo/Professor da UNI-
CAMP 

Em algum lugar, há um lugar para nós?

O que perdemos no fogo, acharemos nas cinzas

Artigo 

É impressionante que, agora, somen-
te agora, quando se lança o filme O Ma-
estro, para enfocar a figura de Leonard 
Bernstein, o grande regente da Filarmô-
nica de Nova Iorque, por mais de trinta 
anos, compositor de diversas óperas e 
trilhas sonoras para filmes, como Sin-
dicato de Ladrões, que ficou ainda mais 
conhecido como um dos criadores, ao 
lado de Stephen Sondheim, do musical 
da Broadway  Amor, Sublime Amor, que 
foi levado aos cinemas em 1961 e, mais 
recentemente, pelo diretor Steven Spiel-
berg no remake de 2021, seja entoada a 
ária Somewhere (no sentido estrito ária 
é qualquer composição musical escrita 
para um cantor solista, tendo quase o 
mesmo significado de canção. E, usa-
mos a expressão “somewhere” quando 
falamos de um lugar em particular, mas 
que ainda não sabemos onde é).  

 Em suma, essa pergunta ecoa para 
além da ária e da ópera West Side Story 
e nos interpela quase que cotidiana-
mente. Diariamente. 

Nesse inicio de ano é tempo de refletir 
e indagar: Há um lugar para nós? Em al-
gum lugar, há um lugar para nós?

 E, mais ainda, há um tempo para nós?
 Um tempo para estarmos juntos em 

algum lugar?
 Podemos segurar um a mão do ou-

tro? Sim. O outro. Que outro?
 Esse apelo dramático à solidariedade, 

que se expressa na melancólica canção, 
nos entremostra a re-
alidade que estamos 
vivenciando hoje.

 Cada um de nós se 
poderia perguntar: há 
um lugar para mim, 
neste tempo? Há um 
lugar no qual eu possa 
apreciar sem temores, sem receios, com 
aquela, com aquele, a quem eu amo, 
com quem convivo?

 E teremos tempo, nessas correrias da 
vida, para desfrutar desse lugar?

 Que tal, para começar, escolhermos 
o caminho?

 Seguremos um na mão do outro e, 
como na canção que entoávamos para 
o papa São João Paulo II, em sua memo-
rável visita ao Brasil, também na mão de 
Deus. Ela não nos faltará. Vamos! Há um 
lugar para nós. Todos podem encontrar 
seu lugar. Há um tempo para nós. Se 
você procurar, e obviamente me refiro 
a todos, porque ninguém encontrou ple-
namente o seu lugar, vai encontrar.

 Mas, esse tempo, esse lugar, essa pes-
soa, não pode ser somente o que já está 
colado comigo. Temos que engajar mais 
alguém; temos que chamar outros.

 Tenho um amigo que encontrou tem-
po e lugar para fazer isso através de sua 
turma. Sim, uma turma que se designou, 

singelamente, a turma da marmita. Qual 
é o tempo deles? Todo o tempo. Qual é o 
lugar deles? Todos os lugares onde nos-
sos irmãos, os pobres, em situação de 
rua, passam fome. É, pode ser que você 
não se aperceba, mas, em algum lugar, 
alguém neste tempo não tem nem mes-
mo o que comer.  Em algum lugar.

 .Há um lugar para nós?
Um tempo e lugar para nós?
Segurar na mão dos que têm fome 

é dar-lhes lugar, tempo e, quem sabe 
voz (talvez, como em Somewhere, eu 
esteja sonhando).

 No filme, Tony e Maria, a dupla cuja 
função como que emula a célebre 
tragédia de Romeu e Julieta, escrita 
por Shakespeare, pertence a gangues 
rivais. E, para além dos Capuleto e 
Montequio, institucionalizam o que, 
em nossos dias, se reproduz como 
verdadeiro e horrendo ódio entre fac-
ções que se recusam a dar lugar, que 
não admitem dar tempo, aos outros. 
Se você ainda não assistiu ao filme, 
magistralmente dirigido por Steven 
Spielberg, corra. Não será, eu lhe ga-
ranto, simples entretenimento, o co-
locará no modo alerta. Que tempo? 
Que lugar? Que pessoa? E, já lhe dou, 
como spoiler, a notícia triste: Tony 
morre porque não lhe deram nem 
tempo nem lugar.

 Maria sobreviveu? Ninguém sabe, 
porque o drama termina nos estilos 

apropriados para as 
grandes óperas.

 Nelas, como igual-
mente na vida, alguém 
espera encontrar seu 
tempo; seu lugar. E faz 
parte da encenação da 
existência que é, cada 
vez mais, exigente.

 Não nos sujeitemos a nenhuma 
gangue. Hoje elas nos dominam nas 
redes, através das mentiras exausti-
vamente repetidas, que matam Tony 
e fazem Maria ficar só para sempre. 
As gangues querem suprimir nosso 
tempo de pensar. Querem retirar de 
mim e de você aquilo que, tão ele-
gantemente, como, de modo desen-
gonçado, alguém denominou “o meu 
lugar de fala”. 

 Ei! Você tem, pelo menos, o seu lu-
gar de fala. E o tempo? Bom. Tempo 
quem produz é você. Se você não per-
cebeu ainda, lhe dou um dia a mais, 
neste ano. É um ano que tem um dia 
a mais. Utilize esse dia para encontrar 
seu tempo e seu lugar. 

Wagner Balera
Coordenador do Núcleo de Estu-

dos de Doutrina Social, Faculdade 
de Direito da PUC-SP.
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“Esse apelo dramático 
à solidariedade, que se 

expressa na melancólica 
canção, nos entremostra 
a realidade que estamos 

vivenciando hoje”

“Desde o início de 
2023, o que temos 
observado é o total 
“contraste” com os 

“constantes ata-
ques anteriores aos 
direitos humanos e 

à democracia ”
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Bullying e 
Cyberbullying são 
incluídos ao Código 
Penal e punição 
por crimes contra 
crianças aumenta

A nova legislação tem como objetivo central garantir a proteção de crianças e adolescentes contra a 
violência nos estabelecimentos educacionais

“Um dos pon-
tos essenciais 
dessa nova legis-
lação é a criação 
de protocolos em 
colaboração com 
órgãos de segu-
rança pública, 
saúde e a parti-
cipação ativa da 
comunidade es-
colar. Essa abor-
dagem integrada 
visa estabelecer 
um ambiente edu-
cacional seguro e 
acolhedor, onde a 
violência seja vee-
mentemente com-
batida...”

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva san-
cionou a Lei nº 14.811 

que adiciona os crimes de 
bullying e cyberbullying ao 
Código Penal. As duas condu-
tas passam a integrar o artigo 
que trata de constrangimen-
to ilegal. Agora, o Código Pe-
nal prevê multa para quem 
cometer bullying, e reclusão 
e multa para quem cometer 
o mesmo crime por meios
virtuais.

Bullying é definido na lei 
como “intimidar sistematica-
mente, individualmente ou 
em grupo, mediante violência 
física ou psicológica, uma ou 
mais pessoas, de modo inten-
cional e repetitivo, sem moti-
vação evidente, por meio de 
atos de intimidação, de humi-
lhação ou de discriminação 
ou de ações verbais, morais, 
sexuais, sociais, psicológicas, 
físicas, materiais ou virtuais”.

Com a mesma definição, 
porém abrangendo o am-
biente virtual, o cyberbullying 
ocorre se a conduta é realiza-
da por meio da rede de com-
putadores, de rede social, de 
aplicativos, de jogos on-line 
ou por qualquer outro meio 
ou ambiente digital, ou trans-
mitida em tempo real. O Có-
digo Penal também prevê 
agravantes se o bullying for 
cometido em grupo (mais de 
três autores), se houver uso 
de armas ou se envolver ou-
tros crimes violentos incluí-
dos na legislação.

Para Raquel Gallinati, Dele-
gada e Diretora da Associa-
ção dos Delegados de Polícia 
do Brasil, a nova legislação 
tem como objetivo central ga-
rantir a proteção de crianças 
e adolescentes contra a vio-
lência nos estabelecimentos 
educacionais e reveste-se de 
extrema importância diante 
do crescente número de tra-
gédias escolares e casos de 

suicídio entre os jovens.

“Um dos pontos essen-
ciais dessa nova legislação é 
a criação de protocolos em 
colaboração com órgãos de 
segurança pública, saúde e a 
participação ativa da comu-
nidade escolar. Essa aborda-
gem integrada visa estabele-
cer um ambiente educacional 
seguro e acolhedor, onde a 
violência seja veementemen-
te combatida. Além disso, é 
necessário capacitar os pro-
fissionais da educação para 
identificar e prevenir situa-
ções de violência, ao mesmo 
tempo em que se busca cons-
cientizar e obter o apoio da 
comunidade escolar e local”, 
destaca Gallinati.

A Delegada ressalta ainda 
que, quando esses atos de 
intimidação sistemática são 
praticados por menores de 
idade, são considerados atos 
infracionais correlatos aos 
crimes e aplicadas medidas 
socioeducativas que visam à 
ressocialização e reintegra-
ção do jovem infrator à socie-
dade. A educação, o apoio e 
o tratamento adequados são
fundamentais, buscando evi-
tar a reincidência e promover
a transformação positiva do

indivíduo.

Por outro lado, Enzo Fa-
chini, advogado criminalista 
e sócio do FVF Advogados, 
acredita que, ainda que do 
ponto de vista social seja 
louvável a criminalização do 
bullying, a redação utilizada 
pelo legislador torna a con-
duta proibida vaga e de difí-
cil compreensão. “Além dis-
so, o efeito prático da pena 
de multa é muito limitado 
para a repressão da conduta, 
considerando-se a natureza 
branda da pena e, em espe-
cial, a possibilidade de o des-
tinatário da norma ser outra 
criança ou adolescente, que 
não aufere renda”, finaliza.

Crimes hediondos

Além das mudanças em re-
lação ao bullying, a nova le-
gislação aumenta penas para 
crimes contra crianças e ado-
lescentes em outros contex-
tos. O homicídio de crianças 
menores de 14 anos, quan-
do ocorrido em uma escola, 
agora terá a pena aumenta-
da em dois terços. A indução 
ou auxílio ao suicídio pode 
ter a pena dobrada se o au-
tor for líder, coordenador ou 
administrador de grupo vir-

tual.

Com a nova lei, os crimes 
previstos no Estatuto da 
Criança e do Adolescente 
(ECA) passam a ser conside-
rados hediondos. Isso signi-
fica que o acusado não pode 
pagar fiança, ter a pena per-
doada, receber liberdade 
provisória, e a progressão 
de pena é mais lenta. Tam-
bém inclui na lista de crimes 
hediondos outras três con-
dutas: indução ou auxílio a 
suicídio ou automutilação, 
usando a internet; sequestro 
e cárcere privado contra me-
nores de 18 anos; tráfico de 
pessoas contra crianças ou 
adolescentes.

Segundo Galinatti, a mo-
dificação na Lei dos Crimes 
Hediondos também merece 
destaque, pois reflete a ne-
cessidade de enfrentar os 
desafios apresentados pelas 
formas emergentes de vio-
lência tecnológica, especial-
mente aquelas relacionadas 
à saúde mental dos jovens. “A 
proteção da infância e juven-
tude deve ser uma prioridade 
coletiva, e essa nova legisla-
ção representa um avanço 
significativo nessa direção.”

Leonardo Pantaleão, espe-
cialista em Direito e Processo 
Penal e sócio do Pantaleão 
Sociedade de Advogados, 
afirma que se trata de lei ino-
vadora, com relevante conte-
údo social e que, sobretudo, 
tem por principal objetivo 
proteger aqueles cuja per-
sonalidade ainda está em 
desenvolvimento e que me-
recem uma tutela maior do 
Estado. “O rigor na criação de 
tipos penais, inclusive com 
característica de hediondez 
de determinadas condutas, 
visa alcançar a finalidade 
WWpolifuncional da pena, 
em especial no tocante a pre-
venção geral e individual”, 
completa o advogado.

Especialistas explicam a importância da nova lei e as consequências jurídicas e sociais de sua aplicação
Foto: Banco de imagem

http://www.intermedici.com.br
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O estudo usou dados dos principais centros de oncologia do mundo para determinar as novas diretrizes

“Detectar pre-
cocemente o cân-
cer de mama 
gera um impacto 
enorme na proba-
bilidade de cura 
da paciente, mas 
também em todo 
o sistema de saú-
de. Ao testarmos 
uma família, te-
mos o conheci-
mento para poder 
determinar um 
acompanhamen-
to que permita 
essa detecção 
precoce”

Mulheres que desen-
volvem câncer de 
mama, antes e de-

pois dos 65 anos de idade, 
devem fazer análises genéti-
cas para identificar mutações 
que podem estar associadas 
ao aparecimento de tumo-
res malignos, segundo esta-
belece as novas diretrizes da 
Associação Norte-Americana 
de Oncologia (ASCO, na sigla 
em inglês), que acabam de 
ser publicadas no Journal of 
Clinical Oncology. Referência 
mundial em padrão de tra-
tamento contra o câncer, a 
ASCO reuniu especialistas de 
todo o mundo e centros com 
ampla experiência em aten-
dimento a pacientes onco-
lógicos para estabelecer as 
novas diretrizes, que baliza-
rão a conduta terapêutica re-
lacionada a testes genéticos 
em pacientes com câncer de 
mama pelos próximos anos 
globalmente.

 Diante de uma oncologia 
cada vez mais personalizada, 
torna-se premente a disse-
minação da testagem gené-
tica, não só para identificar a 
melhor conduta terapêutica, 
mas também para avaliar o 

risco de novos tumores den-
tro de uma mesma família. 
É o que explica Maria Isabel 
Achatz, Coordenadora da 
Unidade de Oncogenética do 
Hospital Sírio-Libanês, que 
foi a única representante da 
América Latina convidada a 
fazer parte do seleto grupo 
de trabalho de especialistas 
que desenvolveram as novas 
diretrizes, e que é coautora 
do artigo recém-publicado. 
O estudo usou dados dos 
principais centros de onco-
logia do mundo para deter-
minar as novas diretrizes. O 
Sírio-Libanês foi a única or-
ganização da América Latina 
convidada a participar desse 
trabalho. “Detectar preco-
cemente o câncer de mama 
gera um impacto enorme 
na probabilidade de cura da 
paciente, mas também em 
todo o sistema de saúde. 
Ao testarmos uma família, 
temos o conhecimento para 
poder determinar um acom-
panhamento que permita 
essa detecção precoce”, diz 
Maria Isabel. “Temos uma 
deficiência muito grande na 
saúde pública, que ainda 
não oferta esses exames, 
que podem salvar vidas e ge-

rar economia para os cofres 
públicos.”

 Os genes BRCA1/2 se po-
pularizaram quando a atriz 
Angelina Jolie optou por fa-
zer uma mastectomia an-
tes do aparecimento de 
qualquer sinal de câncer de 
mama por ter histórico fami-
liar e essa mutação genética. 
Há oito anos, foi passada a 
Lei nº 7.049/2015 no Rio de 
Janeiro, batizada popular-
mente de “Lei Angelina Jolie”, 
que autorizava o governo do 
Rio de Janeiro a firmar con-
vênio com o Sistema Único 
de Saúde (SUS) para a reali-
zação de exames de Detec-
ção de Mutação Genética 
dos Genes BRCA1 e BRCA2 
em mulheres com históri-
co familiar de diagnóstico 
de câncer de mama ou de 
ovário. Minas Gerais, Goiás, 
Distrito Federal e Amazonas 
publicaram leis similares nos 
anos seguintes. No entan-
to, nenhum estado até hoje 
implementou o serviço. “As 
diretrizes atualizadas para 
testagem genética em pa-
cientes com câncer de mama 
é um avanço importante 
que caminha lado a lado do 

conhecimento médico e de-
senvolvimento de tratamen-
tos oncológicos”, diz Maria 
Isabel.

 O custo de painéis com-
pletos para investigação de 
genes que podem estar rela-
cionados à hereditariedade 
de um tumor torna a prática 
inviável em grande escala. 
No entanto, existem testes 
genéticos que investigam 
as mutações herAeditárias 
em genes específicos, asso-
ciados à suscetibilidade do 
aparecimento do câncer de 
mama. Esses testes eram, 
até então, restritos a pacien-
tes com histórico familiar de 
câncer e diagnosticados em 
idade muito precoce. Esses 
testes envolviam um núme-
ro relativamente pequeno 
de genes, conhecidos por te-
rem fortes associações com 
o câncer de mama, como 
BRCA1 e BRCA2 (BRCA1/2), 
PALB2, PTEN, TP53, STK11 e 
CDH1. Há ainda outros genes 
que apresentam riscos me-
nores, ATM, CHEK2, BARD1, 
NF, RAD51C e RAD51D, e a 
inclusão de testes para esses 
genes é um desenvolvimen-
to mais recente.

Apesar de iniciativas pontuais para incluir testagem genética na saúde pública, Estados ainda não realizam 
o diagnóstico molecular do tumor.

Foto: Divulgação

Novas diretrizes globais
ampliam indicação
de testagem
genética para todas
as mulheres que
receberam
diagnóstico de
câncer de mama
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 O advento do sequen-
ciamento genético de úl-
tima geração e dos testes 
de painéis de múltiplos 
genes mudou o cenário 
dos testes de mutações 
hereditárias, trazendo im-
plicações valiosas tanto 
para a prevenção (espe-
cialmente cirúrgica) quan-
to para o tratamento. Pois 
a descoberta desses genes 
associados aos tumores 
caminha par e passo com 
o desenvolvimento espe-
cífico de tratamentos que 
atacam especificamente 
a mutação e interrompe 
o processo de formação 
do tumor. Considerando 
as múltiplas complexida-
des acerca desse cenário 
de testagem genética e 
implicações, a ASCO es-
tabeleceu as diretrizes de 
quando e para quem deve 
ser recomendado os pai-
néis de identificação de 
mutações germinativas 
(que ocorrem nas células 
que originam os gametas 
– óvulos e espermatozoi-
des). Essas mutações são 
adquiridas dos pais, e são 
passadas para os filhos, 
portanto, hereditárias.

Entre as principais mu-
danças estabelecidas pe-
las novas diretrizes com 
recomendações para mé-
dicos para testagem ge-
nética em pacientes com 
câncer de mama estão: 

1. Recomendação 1.1. 
Todos os pacientes recém-
-diagnosticados com cân-
cer de mama em estágio 
I-III ou estágio IV/metastá-
tico que tenham menos de 
65 anos no momento do 
diagnóstico devem rece-
ber testes de BRCA1/2

2.  Recomendação 1.2. 
Todos os pacientes recém-
-diagnosticados com cân-
cer de mama em estágio 
I-III ou estágio IV/metastá-
tico que tenham mais de 
65 anos devem receber 
testes de BRCA1/2 se:

 forem candidatos a 
terapia com inibidores de 
poli (ADP-ribose) polime-
rase-1 (PARP-1) para do-
ença em estágio inicial ou 
metastática;

  tiverem câncer de 
mama triplo-negativo;

  sua história pessoal 
ou familiar sugira a possi-
bilidade de uma variante 

patogênica;

  tenham sido designa-
dos como sexo masculino 
ao nascer;

 sejam de ascendência 
judaica ashkenazi ou fa-
çam parte de uma popula-
ção com uma prevalência 
aumentada de mutações 
fundadoras.

1. Recomendação 1.3. 
Os pacientes submetidos 
a testes de BRCA1/2 tam-
bém devem receber testes 
para outros genes predis-
ponentes ao câncer, con-
forme sugerido por sua 
história pessoal ou fami-
liar. A consulta com um 
profissional experiente em 
oncogenética pode auxi-
liar nessa tomada de deci-
são e deve estar disponível 
aos pacientes sempre que 
possível.

2. Recomendação 2.1. 
Todos os pacientes com 
câncer de mama recorren-
te (local ou metastático) 
que sejam candidatos à 
terapia com inibidores de 
PARP devem receber tes-
tes de BRCA1/2, indepen-
dentemente de histórico 
familiar

3. Recomendação 2.2. 
Os testes de BRCA1/2 de-
vem ser oferecidos aos pa-
cientes com um segundo 
câncer primário, seja na 
mama contralateral ou ip-
silateral.

4. Recomendação 3.1. 
Todos os pacientes com 
história pessoal de câncer 
de mama diagnosticado 
antes dos 65 anos e sem 
doença ativa devem re-
ceber testes de BRCA1/2 
se o resultado informar a 
gestão de risco pessoal ou 
avaliação de risco familiar

5. Recomendação 3.2. 
Todos os pacientes com 
história pessoal de câncer 
de mama diagnosticado 
após os 65 anos e sem do-
ença ativa, que atendam 
a um dos seguintes crité-
rios, devem receber testes 
de BRCA1/2 se o resultado 
informar a gestão de risco 
pessoal ou avaliação de 
risco familiar:

 sua história pessoal 
ou familiar sugere a pos-
sibilidade de uma variante 
patogênica;

 foram designados 

como sexo masculino ao 
nascer;

 têm câncer de mama 
triplo-negativo;

 são de ascendência 
judaica ashkenazi ou fa-
zem parte de uma popula-
ção com uma prevalência 
aumentada de mutações 
fundadoras.

 1. Recomendação 4.1. 
Os testes para genes de 
alta penetração além de 
BRCA1/2, incluindo PALB2, 
TP53, PTEN, STK11 e CDH1, 
podem ajudar na escolha 
de conduta terapêutica e 
influenciar a tomada de 
decisão cirúrgica, precisar 
as estimativas de riscos de 
um segundo câncer primá-
rio e informar a avaliação 
de risco familiar, e, portan-
to, devem ser oferecidos a 
pacientes apropriados.

2. Recomendação 4.2. 
Os testes para genes de 
moderada penetrância de 
câncer de mama (genes 
que quando apresentam 
mutação elevam o risco 
da doença, porém em me-
nor grau que outras mu-
tações) atualmente não 
oferecem benefícios para 

o tratamento do câncer de 
mama, mas podem elevar 
a chance de um segundo 
câncer primário ou a ava-
liação de risco familiar, e, 
portanto, podem ser ofe-
recidos apropriados que 
estão sendo testados para 
BRCA1/2.

3. Recomendação 4.3. 
Se um painel de múltiplos 
genes for solicitado, o pai-
nel específico escolhido 
deve levar em conside-
ração a história pessoal 
e familiar do paciente. A 
consulta com um profis-
sional experiente em on-
cogenética pode ser útil na 
escolha de um painel de 
múltiplos genes que seja 
específico para aquele pa-
ciente, ou na interpreta-
ção de seus resultados, e o 
médico deve estar dispo-
nível aos pacientes sem-
pre que possível.

4. Recomendação 5.1. 
Os pacientes submetidos 
a testes genéticos devem 
receber informações su-
ficientes antes dos testes 
para fornecer consenti-
mento informado.

5. Recomendação 5.2. 
Os pacientes com varian-

tes patogênicas devem 
receber aconselhamento 
genético pós-teste perso-
nalizado e ser encaminha-
dos a um profissional ex-
periente em oncogenética.

6. Recomendação 5.3. 
Variantes de significado 
incerto não devem alte-
rar a conduta terapêuti-
ca. Os pacientes devem 
estar cientes de que as 
mutações que hoje têm 
significado incerto podem 
ser reclassificadas futura-
mente como patogênicas, 
e devem entender que um 
acompanhamento perió-
dico é necessário. A con-
sulta com um profissional 
experiente em oncogené-
tica pode ser útil e o mé-
dico deve estar disponível 
aos pacientes sempre que 
possível.

7. Recomendação 5.4. 
Pacientes que não apre-
sentarem uma mutação 
nos testes genéticos ainda 
podem se beneficiar do 
aconselhamento, se hou-
ver um histórico familiar 
significativo de câncer, e 
é recomendado o encami-
nhamento a um profissio-
nal experiente em oncoge-
nética.

https://senaisp.org/Cursos510?r=qr
https://senaisp.org/Cursos503?r=qr
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O suplemento do 
Verão: conheça 
os benefícios do 
Magnésio Inositol

O Magnésio é o 
quarto mineral 
essencial mais 

abundante no corpo, dis-
tribuído nos ossos, mús-
culos e tecidos moles, que 
participa de mais de 300 
reações no organismo, e o 
Inositol é um tipo de car-
boidrato importante para 
o funcionamento e regula 
diversos processos celu-
lares. Os dois nutrientes 
são responsáveis também 
por transmissões nervo-
sas, bem como contração 
muscular, tônus vasomo-
tor e controle da pressão 
sanguínea. 

Juntos, o Magnésio e o 

Inositol melhoram o fun-
cionamento do sistema 
nervoso, promovendo 
bem-estar e redução da 
ansiedade. Além disso, os 
nutrientes encontrados na 
suplementação de Magné-
sio Inositol são essenciais 
para a saúde cardiovascu-
lar, muscular e óssea.  

Segundo Carolina Som-
mer Mazon, Farmacêuti-
ca e Diretora Técnica da 
Equaliv, marca de suple-
mentos alimentares, a 
deficiência de Magnésio 
e Inositol pode surgir por 
diferentes motivos, entre 
eles a ingestão alimen-
tar inadequada. “Estudos 

atuais têm mostrado ina-
dequação na ingestão de 
diversos nutrientes, sen-
do o Inositol, e em parti-
cular, o magnésio, com o 
consumo reduzido pela 
população, o que aumen-
ta o risco do surgimento 
de doenças inflamatórias, 
crônicas e neurais”, apon-
ta a profissional. 

O Magnésio Inositol con-
tribui para a manutenção 
do estado saudável, mo-
dulando o estresse do dia 
a dia, otimizando o funcio-
namento intestinal e au-

xiliando na qualidade do 
sono. As pesquisas tam-
bém apontam resultados 
clínicos positivos associa-
dos à suplementação de 
Magnésio Inositol, aumen-
tando significativamente 
os níveis deste nutriente 
no corpo: “O uso é con-
siderado eficaz e reverte 
déficits induzidos por es-
tresse e deficiências dieté-
ticas. A combinação deles 
gera equilíbrio, promo-
vendo maior disposição, 
relaxamento e controle do 
humor”, completa Caroli-

na. 

Para obter os benefícios 
desejados, é preciso ficar 
atento ao horário de uso. 
Para a melhora do sono, 
por exemplo, é indicado 
que a suplementação seja 
feita na parte da noite, 
pelo menos 40 minutos 
antes de dormir. Para atu-
ação no trânsito intestinal 
ou de melhora da sensa-
ção de bem-estar, o con-
sumo pode ser feito em 
horário diurno, e até mes-
mo dividido em mais de 
uma vez ao dia.  

Suplemento auxilia na melhora da qualidade 
do sono, diminui o estresse e equilibra a flora 
intestinal

Foto: Banco de Imagem

O Magnésio Inositol contribui para a manutenção do estado saudável, modulando o estresse do dia a dia

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519989628642
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Aquário Municipal de 
Piracicaba recebe 2º 
maior tucunaré do 
Brasil e mais duas 
espécies

O Aquário Municipal de Piraci-
caba Ilda Borges Gonçalves 
recebeu três novas espécies 

de peixes que podem ser vistas pelo 
público. Entre elas está o tucunaré-
-pinima, considerado o segundo 
maior da espécie no Brasil. O espa-
ço, que fica no Parque do Mirante 
e é mantido pela Prefeitura, por 
meio do Semae (Serviço Municipal 
de Água e Esgoto), é uma opção de 
visita durante as férias escolares.

O tucunaré-pinima pode ser encon-
trado em regiões das bacias hidro-
gráficas do baixo Amazonas, baixo 
Tapajós, baixo Tocantins e baixo 
Xingu, e é conhecido por ser um 
dos mais fortes entre os membros 
dessa família de peixes.

Cláudio Amaral, encarregado do 
Aquário Municipal, explica que ele 
é considerado o segundo maior tu-
cunaré do Brasil, podendo chegar a 
quase um metro de comprimento e 
pesar cerca de 11 quilos. Carnívoro 

e extremamente voraz, o peixe é 
classificado como um superpreda-
dor.

Já a espécie piraputanga é originária 
do Mato Grosso do Sul e é onívora, 
podendo atingir 50 centímetros 
quando adulta e pesar 3 quilos. Se-
gundo Amaral, por ter a carne mui-
to saborosa e ser quase impossível 
a sua criação em cativeiro (pela di-
ficuldade de procriação artificial), a 
espécie está ameaçada de extinção.

O Zebra Real, ou tilápia buttikoferi, 
pode ser reconhecido no aquário 
por ter listras pretas, assim como 
a zebra. A espécie é originária do 
oeste africano, encontrada nos la-
gos Malawi ou Tanganyka. Amaral 
explica ainda que, por ser muito 
territorialista, é raro encontrar a es-
pécie em aquários. É o menor entre 
os três, chegando a no máximo 35 
centímetros quando adulto, e tam-
bém é onívoro.

Segundo Amaral, o Aquário rece-
beu as espécies no dia 20/12/2023.

O ESPAÇO - Atualmente, a popu-
lação pode visitar 116 espécies de 
peixes e duas de artrópodes (cama-
rão fantasma e lagosta filtradora), 
que estão em três aquários e dois 
grandes lagos divididos em quatro 
setores do Aquário Municipal. Cada 
aquário tem capacidade para 2.400 
litros de água e mede três metros 

de comprimento.

Há peixes nativos de vários países 
de quatro continentes (Ásia, África, 
Europa e Américas), como carpas, 
dourado, pacu, pirarara, pangasius, 
entre outros. O local tem ainda pla-
cas informativas sobre as espécies e 
seu habitat, ampliando a consciên-
cia sobre a importância da preser-
vação dos rios.

No período da Piracema, também é 
possível observar do Aquário o sal-
to dos peixes na correnteza do Rio 
Piracicaba.

SERVIÇO – Aquário Municipal Ilda 
Borges Gonçalves. Avenida Doutor 
Maurice Allain, 454, no Parque do 
Mirante, bairro Vila Rezende. Visita-
ção gratuita, de terça-feira a domin-
go, das 9h às 17h.

Zebra Real e a piraputanga, espécie com risco de 
extinção, também podem ser vistos pelo público

Fotos: Divulgação

 Aquário Municipal de Piracicaba é atração para crianças nas férias

 Tucunaré Pinima é considerado o segundo maior da espécie no Brasil

 Zebra Real é uma das três espé-
cies novas no Aquário Municipal 

de Piracicaba

https://folhadepiracicaba.com.br/
https://www.youtube.com/@FolhaDePiracicaba
https://www.instagram.com/folhadepiracicaba/
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A vida é uma jornada 
cheia de momentos, e, 
infelizmente, a despe-

dida é uma parte inevitável des-
sa jornada. No entanto, a anteci-
pação e o planejamento podem 
tornar esse processo menos 
árduo para as famílias. No Cemi-
tério Parque da Ressurreição de 
Piracicaba, oferecemos a tran-
quilidade de um espaço pensa-
do para proporcionar conforto 
e paz.

Ao planejar a compra de um 
jazigo no Cemitério Parque da 
Ressurreição, as famílias garan-

tem um local seguro e adequa-
do para a eternidade de seus 
entes queridos. Aqui, propor-
cionamos não apenas um lugar 
de descanso, mas um ambiente 
que busca ser um refúgio de se-
renidade em meio às árvores e 
jardins.

Com mais de 50 anos de ex-
periência, nosso cemitério tem 
sido um espaço de recordação 
e honra, reconhecido pela exce-
lência e pela dedicação à comu-
nidade de Piracicaba. Cuidamos 
não apenas dos que partiram, 
mas também das famílias que 

enfrentam esse momento deli-
cado.

Além disso, destacamos as 
missas diárias realizadas às 7h 
da manhã. Esses momentos de 
espiritualidade são uma oportu-
nidade para encontrar conforto 
e reflexão, proporcionando um 
suporte adicional às famílias em 
luto.

No Cemitério Parque da Res-
surreição, compreendemos a 
importância de lidar com a des-
pedida de uma maneira serena 
e cuidadosa. Convidamos você 
a conhecer nosso espaço, um 
lugar onde o planejamento do 
jazigo é feito com empatia, e as 
missas diárias oferecem mo-
mentos de consolo em meio à 
natureza tranquila.

Para mais informações e para 
conhecer os jazigos disponíveis, 
visite nosso site em parqueda-
ressurreicao.com.br ou entre 
em contato pelo WhatsApp (19) 
3376-0853. Estamos aqui para 
ajudar, com respeito e dedica-
ção.

Preparando com Serenidade: Jazigos 
no Cemitério Parque da Ressurreição

Foto: Divulgação
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O Parque é um refúgio de serenidade em meio às árvores e jardins
No Cemitério Parque da Ressurreição oferecemos a tranquilidade

de um espaço pensado para proporcionar conforto e paz

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934264877
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Foto: Divulgação

Alex Madureira

Entramos no ano de 2024 
com um orçamento esta-
dual do Governo de São 

Paulo, previsto para cerca de $ 
328 bilhões de reais, a segunda 
maior receita do país, apenas 
atrás do orçamento da União. 
Se o número parece impactan-
te numa leitura mais rápida, ele 
sempre será insuficiente para as 
necessidades das nossas mais 
de 600 cidades espalhadas pelo 
gigantismo do nosso Estado e 
aquém, muito aquém, das ne-
cessidades da capital e da região 
metropolitana de São Paulo, 
naquilo em que o Estado tem 
de mais urgente e importante, 
como no tripé saúde, educação 
e segurança. Sem contar com o 
apoio de uma máquina pública 
para fazer o Estado funcionar, 
que requer pouco mais de um 
terço do orçamento para pagar 
professores, médicos, policiais 
e os demais setores administra-
tivos e técnicos que fazem o Es-
tado de são Paulo caminhar na 
frente da maioria dos Estados 
brasileiros.

O aprendizado político e téc-
nico que acumulei sendo desig-
nado pelos meus pares como 
relator dos orçamentos de 2022 
e agora o de 2023 do Governo 
do Estado, em nossa Assembleia 

Legislativa do Estado, onde re-
presento Piracicaba (com pouco 
mais de 26 mil votos que foram 
concedidos no ano de 2022), 
são frutos de duas característi-
cas de certamente possuo e por 
isso, tenho me diferenciado. O 
privilégio das experiências que 
acumulei como político, dos 
quais destaco a cordialidade no 
tratamento com todos e a qua-
lificação técnica que angariei ao 
longo de minha jornada, estu-
dando sempre, me atualizando 
e superando os desafios que me 
são dados, sempre me cercando 
de técnicos especializados que 
me ajudaram muito nessas duas 
jornadas.

Entre eles, destaco as equipes 
da Secretaria de estadual da 
Fazenda e Planejamento, sob 
o comando do prof. Samuel Ki-
noshita, que somados a expe-
riência dos técnicos da Assem-
bleia Legislativa e das equipes 
com as quais convivi durante 
meses na Assembleia Legislativa 
do Estado, avaliando os dados 
que eram recebidos do Governo 
do Estado e recebendo e organi-
zando as demandas que vinham 
das audiências públicas.

O outro desafio foi ter tido o 
cumprimento de outra deman-
da para o exercício desta re-
latoria com a realização de 26 

audiências públicas realizadas 
em Jales, Mirandópolis, Alvares 
Machado, Bebedouro, Batatais, 
Sertãozinho, Matão, Lins, Santa 
Cruz do Rio Pardo, Marilia, Ita-
berá, Botucatu, Valinhos, Mira-
catu, Guarujá, Ubatuba, Mauá, 
Itaquaquecetuba, Itapevi, Ta-
nabi, Ipuã, Catanduva, Jacareí, 
Taboão da Serra, na capital de 
são Paulo e também na nossa 
querida Piracicaba. Realizadas 
preferencialmente nas Câmaras 
Municipais, ao lado de vereado-
res, outros deputados estaduais 
e federais, prefeitos, secretários 
municipais, representantes de 
entidades civis, sindicalistas, da 
sociedade paulista, enfim.

Percorrendo a nossa história 
recente da cidade de Piracica-
ba, com sua representatividade 
no parlamento paulista, situo e 
destaco as presenças como re-

presentantes da nossa cidade 
os ex-prefeitos Francisco Salgot 
Castillon e José Machado, dos ex 
vereadores Francisco Antonio 
Coelho, Jairo Matos ,Ari Pedroso 
e Roberto Morais, do sindicalista 
Roberto Felício e do pastor Dil-
mo dos Santos e os agora igual-
mente eleitos pela nossa cidade, 
professora Maria Isabel Noro-
nha e Hélio Zanata. Mas nunca 
nenhum deles teve a honra, o 
privilégio, e certamente o apren-
dizado que tive, ao exercer tão 
dignificadora missão. Que con-
firma o meu perfil de me cercar 
sempre de bons técnicos para 
me ajudarem em tarefas e exi-
gências para este tipo de ação. 
Saber ouvir e ter os caminhos 
facilitados pelos especialistas no 
assunto, foi outra das caracterís-
ticas que incorporei à minha ati-
vidade e que pretendo continuar 
valorizar e prestigiar no futuro.

328 BILHÕES

Alex Madureira é deputado estadual P.L. e Corregedor da Alesp

Foto: Divulgação

“O aprendi-
zado político 
e técnico que 
acumulei sendo 
designado pe-
los meus pares 
como relator dos 
orçamentos de 
2022 e agora o 
de 2023, onde re-
presento Piraci-
caba, são frutos 
de duas caracte-
rísticas de certa-
mente possuo e 
por isso, tenho 
me diferencia-
do”

A pesquisadora brasileira, 
psicóloga especializada em 
oncologia e Líder Nacional 

de Especialidade Equipe Multidis-
ciplinar da Oncoclínicas&Co., Cris-
tiane Bergerot, assume o papel de 
diretora de mídias sociais na revista 
Psycho-Oncology. Sua nomeação 
representa um marco, sendo a pri-
meira latino-americana a liderar 
esse periódico oficial da Ameri-
can Psychosocial Oncology Society 
(APOS) e da British Psycho-Oncology 
Society (BPOS). A revista é reconhe-
cida como a principal fonte de estu-
dos científicos sobre aspectos psico-
lógicos, sociais, comportamentais e 
éticos no tratamento do câncer.   

“Ser Diretora de Mídias Sociais na 
Psycho-Oncology reflete não ape-
nas o fortalecimento dessa área no 
Brasil, mas também o reconheci-
mento internacional de sua relevân-
cia pela comunidade global. É uma 
honra representar o país como líder 
nessa revista, que destaca a assis-
tência psicossocial como o cerne 
fundamental da jornada oncológi-
ca”, comenta Cristiane Bergerot.

A relevância dos estudos publi-
cados na Psycho-Oncology é in-
contestável, uma vez que a revista 

desempenha um papel crucial no 
avanço do conhecimento sobre 
aspectos psicológicos, sociais, com-
portamentais e éticos no tratamen-
to do câncer. As contribuições cien-
tíficas apresentadas na publicação 
não apenas informam profissionais 
da saúde em todo o mundo, mas 
também moldam as práticas clí-
nicas e influenciam as políticas de 
cuidados oncológicos. A nomeação 
de Cristiane Bergerot como diretora 
de mídias sociais adiciona uma pers-
pectiva valiosa e uma voz compro-
metida ao já prestigiado corpo edi-
torial, consolidando a revista como 
uma referência global no campo da 
psico-oncologia.

Proeminência e conquistas In-
ternacionais

Além do convite inédito da Psy-
cho-Oncology, Cristiane Bergerot 
obteve outro reconhecimento pro-
fissional neste início de ano: ela foi 
convidada a fazer parte do seleto co-
mitê de programação do ASCO Qua-
lity Care Symposium. Este evento é 
organizado pela Sociedade Ameri-
cana de Oncologia Clínica (ASCO) e 
destaca-se como o principal encon-
tro global dedicado à qualidade as-
sistencial.  

Cristiane assumirá um papel de 
destaque, contribuindo significati-
vamente na direção científica nas 
três próximas edições do simpósio, 
previstas para 2024, 2025 e 2026. 
Suas responsabilidades incluem 
definir a programação, identificar 
lacunas na prática atual, coorde-
nar procedimentos de revisão de 
resumos, determinar elegibilidade 
e garantir conformidade com polí-
ticas de Conflito de Interesse. Além 
disso, durante o Simpósio, Cristia-
ne atua como líder no local, dando 
as boas-vindas e apresentando os 
moderadores das sessões, consoli-
dando sua influência global no ce-
nário oncológico. 

A psicóloga especializada em on-
cologia já ocupa uma posição de 
destaque na ASCO como Líder Glo-
bal de Cuidados Paliativos (2023-
2024). Seu título de “Featured Voi-
ce”, conferido desde 2018, e seu 
papel ativo em diversas iniciativas 
dentro da ASCO, incluindo sua par-
ticipação como membro do Comitê 
de Comunicação e Editora Associa-
da do Cancer.net, evidencial sua 
influência nesta comunidade.

Além desse novo convite, Cris-
tiane também contribuiu como 

membro da banca de experts na 
definição das diretrizes “Avaliação 
e Gerenciamento de Pacientes 
Idosos Recebendo Quimiotera-
pia”, publicada em 2023 no Jour-
nal of Clinical Oncology (JCO). Sua 
dedicação incansável e profundo 
conhecimento são reconhecidos 
internacionalmente, transcenden-
do fronteiras e impactando posi-
tivamente tanto global quanto lo-
calmente. O convite para integrar 
o comitê do ASCO Quality Care 
Symposium é mais um marco na 
impressionante trajetória de Cris-
tiane Bergerot, destacando seu 
compromisso excepcional com a 
pesquisa de excelência e a pres-
tação de cuidados inovadores aos 
pacientes oncológicos.

Conquista inédita para a América Latina: 
Brasileira assume diretoria de mídias sociais na 
renomada revista científica Psycho-Oncology

Cristiane Bergerot

“Ser Diretora de 
Mídias Sociais na 
Psycho-Oncology 
reflete não apenas 
o fortalecimento 
dessa área no Bra-
sil, mas também o 
reconhecimento in-
ternacional de sua 
relevância pela co-
munidade global. É 
uma honra repre-
sentar o país como 
líder nessa revista, 
que destaca a assis-
tência psicossocial 
como o cerne fun-
damental da jorna-
da oncológica”
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Vanderlei Zampaulo

A deputada estadual 
Professora Bebel 
(PT) esteve reu-

nida com o presidente do 
BNDES, Aloízio Mercadan-
te, nesta tarde da última 
quinta-feira, 18 de janeiro, 
discutindo diversas pautas 
de extrema relevância para 
a cidade de Piracicaba. A 
audiência foi no Rio de Ja-
neiro, na sede do BNDES, 
e voltadas a temas cruciais 
como o resgate patrimônio 
histórico e cultural, áreas 
verdes, todos voltados à 
ativação econômica, assim 
como apoio  à indústria e 
ao agronegócio de Piracica-
ba e região. 

De acordo com a deputa-
da piracicabana Professora 
Bebel, principal liderança 
do Partido dos Trabalhado-
res na região e que mantêm 
uma estreita relação com o 
governo federal do presi-
dente Lula, neste encon-
tro foi importante porque, 
“abordarmos ainda ques-
tões fundamentais relacio-
nadas a energias renováveis 
e mobilidade verde”. O pre-
sidente do BNDES destacou 
as qualidades e lideranças 
da deputada Professora Be-
bel e mandou um recado: 
“O que Piracicaba precisar, 
pode contar conosco, e pes-

soal da indústria, do agro, 
vocês têm uma verdadeira 
embaixadora em Piracica-
ba”, disse, se referindo à 
Professora Bebel.

  Para a parlamentar pi-
racicabana, o encontro foi 
fundamental para que pu-
desse apresentar ao pre-
sidente do BNDES propos-
tas voltadas ao resgate de 
riquezas da cidade, como 
a Rua do Porto, o Engenho 
Central, a Estação da Paulis-
ta, os bairros rurais, como 
de Santana e Santa Olím-
pia, assim como o desen-
volvimento de Piracicaba 
e da região. “Sem dúvida, 
foi uma honra ser recebi-
da pelo meu amigo Aloízio 
Mercadante e, assim, poder 
compartilhar ideias e pers-
pectivas sobre o futuro da 
nossa cidade especialmen-
te em tempos de mudanças 
climáticas. Justamente den-
tro deste aspecto,  abordar-
mos questões fundamen-
tais relacionadas a energias 
renováveis e mobilidade 
verde, como a implantação 
de ônibus elétrico”, desta-
ca, contando que o presi-
dente do BNDES “compro-
metemo-nos a tratar dessas 
questões com responsabili-
dade social, mantendo o 
foco na geração de empre-
gos e no desenvolvimento 
sustentável”. 

A Professora Bebel com o presidente do BNDES, Aloízio Mercadante, que fez questão de mandar 
recado. de que ela “é a embaixadora de Piracicaba junto ao banco”

Foto: Divulgação
Centro Universitário UniMetrocamp Wyden 
oferece bolsas de estudos de até 100% para 
quem se inscrever no processo seletivo com a 
nota do Enem

Bebel discute com presidente 
do BNDES  pautas voltadas ao 
desenvolvimento de Piracicaba

“Sem dúvida, 
foi uma honra ser 
recebida pelo meu 
amigo Aloízio Mer-
cadante e, assim, 
poder comparti-
lhar ideias e pers-
pectivas sobre o 
futuro da nossa 
cidade especial-
mente em tem-
pos de mudanças 
climáticas. Justa-
mente dentro des-
te aspecto,  abor-
darmos questões 
fundamentais re-
lacionadas a ener-
gias renováveis e 
mobilidade verde, 
como a implanta-
ção de ônibus elé-
trico”

O mais recente Guia Para Recém-Formados do LinkedIn des-
taca as áreas que mais cresceram em contratações entre os 
recém-formados com diploma de bacharel. Em primeiro lugar 
está a área da educação, com taxa de crescimento de 24,7%, se-
guido da área jurídica com 22,2%. O ranking segue com um au-
mento de 15,6% para área de serviços comunitários; 9,5% nos 
serviços de segurança e defesa e 8,9% na gestão de produtos. 

O Brasil atingiu um recorde de 100,2 milhões de trabalhado-
res ocupados no trimestre encerrado em outubro de 2023, o 
maior número da série histórica iniciada em 2012, de acordo 
com dados do IBGE. Isso representa um crescimento de 0,9% 
em relação ao trimestre anterior. 

“O mercado de trabalho e a oferta de vagas vão continuar 
aquecidos. A procura por profissionais de medicina veterinária 
e especialistas na área de tecnologia da informação (TI) tam-
bém tem crescido, conforme mostram os números”, completa 
o professor de Negócios e Gestão da Wyden, Alberto Guerra. 
De acordo com dados recentes do Instituto Pet Brasil (IPB), o 
faturamento da área de medicina veterinária em 2022 chegou 
a R$60,2 bilhões, um aumento de 16,4% em relação ao ano an-
terior.  

E a quantidade de vagas de emprego na área de TI aumentou 
79,6% entre janeiro e outubro de 2023, em comparação com o 
mesmo período do ano passado. O levantamento foi divulgado 
pelo Banco Nacional de Empregos (BNE) 

O número de estagiários no país em 2023 também cresceu 
30% em relação a 2022. Segundo dados do Instituto Euvaldo 
Lodi (IEL), ao todo, 43 mil estudantes estagiam em empresas 
brasileiras. Dentre as áreas mais demandadas, estão direito, 
administração e ciências contábeis: “A universidade é uma por-
ta para o mercado de trabalho e também para o desenvolvi-
mento de competências essenciais para o crescimento profis-
sional”, finaliza Alberto Guerra. 

Em Campinas, as áreas que mais demandam são: Direito, 
Gastronomia, Veterinária, Psicologia, Fisioterapia e Estética. 

Recentemente, o Ministério da Educação (MEC) atribuiu con-
ceito 5 (em uma escala de 1 a 5) ao curso de Estética e 4 aos 
cursos de psicologia, farmácia, enfermagem e arquitetura do 
Centro Universitário UniMetrocamp Wyden. O resultado foi ob-
tido após os cursos passarem por uma rigorosa visita de ava-
liação, conduzida por uma comissão de avaliadores do órgão 
regulador. 

Utilizar a nota do Exame Nacional do Ensino Médio (Enem), 
que será divulgada no próximo dia 16, é uma grande oportu-
nidade para aqueles que desejam ingressar em uma gradua-
ção. A Wyden dá bolsas de até 100% para quem se inscrever no 
processo seletivo da universidade utilizando a nota do Enem. 
Quanto maior a nota, maior será a porcentagem de bolsa. 

A instituição também realizará um vestibular online com ins-
crições abertas a partir do dia 19 de janeiro. A prova será reali-
zada no dia 03 de fevereiro.

Para aqueles que buscam transferência externa ou a segun-
da graduação, as inscrições já estão abertas e ocorrem durante 
todo o mês de janeiro, se encerrando no dia 31/01.  

Para mais informações, acesse:

https://www.wyden.com.br/

Brasil atinge recorde de 
100 milhões de pessoas 
empregadas 

https://www.wyden.com.br/
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O Hospital Unimed 
Piracicaba acaba 
de realizar cirur-

gia inédita da coluna por 
via endoscópica, minima-
mente invasiva, para re-
tirada de tumor benigno 
ósseo em um jovem de 24 
anos. A correção trata-se 
de um cisto raro, conhe-
cido como osteoma oste-
óide, localizado na região 
lombar, caracterizado 
por ser muito pequeno, 
mas que provoca dor in-
tensa, fazendo com que 
o paciente necessite de 
analgésicos e antiinfla-
matórios diariamente. A 
técnica foi aplicada pelo 
ortopedista cooperado 
Paulo Humberto Remon-
di e neurocirurgião coo-
perado Gustavo Ebert.

 “A cirurgia endoscópica 
da coluna tem se desta-
cado como uma alterna-
tiva inovadora e menos 
invasiva para o trata-
mento de diversas con-
dições, principalmente 
para patologias simples 
como protusões discais 
e compressão neural. O 
Hospital Unimed Pira-
cicaba, sendo pioneiro 
nesta técnica na região 
há pelo menos oito anos, 
tem desempenhado um 
papel importante no 
aprimoramento desta 
abordagem”, explicou o 
especialista.

 Ele explica ainda que, 
antigamente, procedi-
mentos cirúrgicos na co-
luna eram notoriamente 
agressivos, envolvendo 
incisões abertas e consi-
derável trauma muscu-
lar.

 “Graças ao aperfeiçoa-
mento da técnica e avan-
ço das equipes médicas, 
a cirurgia endoscópica da 
coluna, agora, é realizada 
de maneira minimamen-
te invasiva, com uma inci-
são de apenas 1 cm e vi-
sualização microscópica 
da lesão”.

 O sucesso desta res-
secção é evidenciado 

pela rápida recuperação 
do paciente, que recebeu 
alta no mesmo dia da ci-
rurgia, sem relatos de dor 
significativa e necessida-
de de repouso prolonga-
do ou uso de coletes or-
topédicos.

 “Estamos testemu-
nhando avanços incríveis 
na Medicina e esta técni-
ca representa um passo 
significativo em direção a 
procedimentos mais efi-
cazes e menos invasivos, 
além de permitir uma re-
cuperação rápida para o 
paciente”, completou.

 Mais uma vez, o presi-
dente da Unimed Piraci-
caba, Carlos Joussef, des-
tacou o compromisso da 
instituição em oferecer 
tratamentos de última ge-
ração aos mais de 200 mil 
beneficiários da cidade e 
região. Apesar da cirur-
gia endoscópia constar 
no rol de procedimentos 
da ANS (Agência Nacional 
de Saúde Suplementar) a 
partir de 2021, o HU dis-
ponibiliza esta tecnologia 
desde 2017.

Foto: Filipe Paes/Studio47

 Pioneiro na região, complexo inova ao usar técnica endoscópica

Hospital Unimed Piracicaba aposta 
em tecnologia para retirada de 
tumor ósseo

“Investir em tec-
nologia é essencial 
para proporcionar 
aos nossos pacien-
tes o que há de 
melhor em cuida-
dos de saúde. A ci-
rurgia endoscópi-
ca da coluna é um 
exemplo claro de 
como estamos fo-
cados em avançar 
com a Medicina 
para o benefício 
daqueles que pre-
cisam passar por 
este processo para 
ter mais qualidade 
de vida”

Minimanente invasiva, técnica aplicada por Ebert e Remondi é 
evidenciada pela rápida recuperação do paciente

Os benefícios da
creatina para
saúde na
terceira
idade

A busca por uma vida saudável e ativa na terceira ida-
de tem se destacado cada vez mais. Nesse cenário, a 
suplementação de creatina surge como uma possível  
alternativa, oferecendo potenciais benefícios para a 
saúde e a vitalidade dos idosos.

Gustavo Feil, renomado médico especializado em 
Ciências da Longevidade Humana e Nutrologia, ex-
plica sobre o uso seguro e eficaz da substância por 
pessoas mais velhas. “A suplementação de creatina 
tem demonstrado contribuir significativamente para 
melhorias na saúde, na força muscular e na qualida-
de de vida dos idosos”, destaca.

A expectativa de vida global aumentou nas últimas 
décadas, alcançando médias de aproximadamente 
70 a 80 anos em países desenvolvidos. Associada à 
prática de atividade física, a suplementação com cre-
atina mostra-se promissora para melhorar o estado 
funcional e a saúde dessa população.

O especialista pontua que estudos recentes focam 
na investigação dos benefícios da suplementação de 
creatina na capacidade funcional, performance físi-
ca e ganho de massa muscular em idosos saudáveis. 
“Os resultados destacam que a suplementação da 
substância, especialmente durante o treinamento de 
resistência, pode aumentar a força corporal superior 
e inferior em comparação com o treinamento de re-
sistência sem suplementação (placebo)”, pontua.

Ele destaca ainda que a creatina é também bené-
fica para a parte neuro-
nal do paciente. Ou seja, 
além de ajudar na força 
e performance, auxilia a 
função de aprendizado, 
onde acaba sendo uma 
prevenção para doenças 
degenerativas. Por outro 
lado, é preciso sempre 

buscar o acompanhamento de um especialista no 
assunto. Isso porque, apesar de ser um dos suple-
mentos alimentares mais pesquisados, ainda exis-
tem questões a serem exploradas, principalmente 
relacionadas à capacidade de resposta dos idosos à 
creatina.

É importante ressaltar que toda suplementação 
será realizada com base no histórico e necessidade 
do paciente. “Um bom profissional auxilia na toma-
da de decisões informadas sobre o uso da creatina 
como parte de um estilo de vida saudável e ativo na 
terceira idade”, finaliza.

  A população está envelhecendo cada vez 
mais, e enxerga na suplementação uma al-
ternativa para melhorar a qualidade de vida
meio de contágio

Dr. Gustavo Feil, médico 
especializado em Ciências da 

Longevidade Humana e Nutrologia

“Um bom profissional 
auxilia na tomada de de-
cisões informadas sobre 
o uso da creatina como 
parte de um estilo de vida 
saudável e ativo na tercei-
ra idade”
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Você sabia que 
o trabalhador 
rural está mais 

exposto a problemas 
de saúde mental, como 
ansiedade e depres-
são, do que a popula-
ção urbana? 

Cerca de 40% dos 
funcionários do agro-
negócio apresentam 
sintomas de transtor-
nos mentais, de acordo 
com pesquisas. Quem 
precisa tratar da saúde 
mental no campo tem 
mais dificuldade para 
acessar os recursos 
terapêuticos. A procu-
ra por psicólogos pela 
população do campo 
é 50% menor do que 
pelos trabalhadores 
urbanos, e quase 90% 
dos pacientes de re-
giões rurais que pre-
cisam de terapia têm 
de se deslocar para as 
cidades, para ter um 
acompanhamento pro-

fissional. 

Pensando nisso, a 
AFOCAPI (Associação 
dos Fornecedores de 
Cana de Piracicaba) se-
parou algumas dicas de 
como você pode cuidar 
da sua saúde mental. 

Tenha um hobby 
ou uma atividade com-
plementar prazerosa, 
como futebol;

Tenha uma rede de 
apoio, como família e 
amigos, e momentos 
de lazer com colegas 
do trabalho; noite;

Pratique exercícios 
físicos;

Cuide da higiene do 
sono, evitando uso de 
eletrônicos a

Procure ajuda 
quando não estiver se 
sentindo bem, seja de 
um profissional da saú-
de ou familiares e ami-
gos.

40% dos funcionários do agronegócio apresentam sintomas de transtor-
nos mentais

Janeiro Branco
no Campo

“Cerca de 40% 
dos funcionários 
do agronegócio 
apresentam sin-
tomas de trans-
tornos mentais, 
de acordo com 
pesquisas. Quem 
precisa tratar da 
saúde mental no 
campo tem mais 
dificuldade para 
acessar os recur-
sos terapêuticos ”

Existe idade para a 
mulher deixar de ir ao 
ginecologista?
Especialista atua na prevenção e no tratamento 
de doenças que atingem as mamas e o apare-
lho reprodutor feminino

Os cuidados com a saúde da mulher incluem a visita regular ao gine-
cologista. A orientação é para que o acompanhamento seja realizado, 
conforme informações das autoridades de saúde. No entanto, podem 
surgir dúvidas sobre mudanças na periodicidade ou, até mesmo, a 
possibilidade de interromper as consultas com o passar do tempo. 

O médico ginecologista é especialista no cuidado e tratamento da 
saúde das mamas e do aparelho reprodutor feminino, no período de 
fertilidade da mulher. Contudo, sua função não se interrompe a partir 
da menopausa ou da redução da vida sexual, conforme explica o Mi-
nistério da Saúde.

Isso porque ao longo da vida da mulher, ela passa por diferentes 
fases que exigem atenção e cuidados especiais. Durante a puberdade, 
o especialista acompanha o seu desenvolvimento, podendo identificar 
e tratar problemas de origem hormonal. A ginecologista e membro 
da Comissão Nacional Especializada em Ginecologia Infanto-Puberal 
da Federação Brasileira das Associações de Ginecologia e Obstetrícia 
(Febrasgo), Cláudia Barbosa Salomão, informa que as consultas devem 
ter início aos dez anos, independente de a menina já ter ou não mens-
truado.

O profissional é responsável por orientar e tratar condições como 
menstruação irregular, alterações hormonais, dificuldades sexuais, 
infecções sexualmente transmissíveis, corrimentos vaginais, planeja-
mento da maternidade e prevenção ao câncer de mama e tumores no 
aparelho reprodutor.

A partir da terceira idade, a ginecologia torna-se uma especialidade 
multidisciplinar, olhando a mulher além do sistema reprodutor e das 
mamas. Dessa forma, o profissional pode solicitar exames de ultras-
sonografia de abdome para monitorar rins, bexiga, fígado, pâncreas 
e vesícula. Outro exame importante é a densitometria óssea, já que é 
comum a perda de massa óssea como consequência da menopausa.

Acompanhamento ginecológico e prevenção ao câncer

Assim que começa a vida sexual feminina, o ginecologista solicita 
que a paciente realize o exame de Papanicolau. Também chamado de 
preventivo, é capaz de detectar alterações nas células do colo do úte-
ro. Sua frequência costuma ser mais necessária entre os 25 e 59 anos. 

Por meio dele é possível diagnosticar uma série de patologias, além 
de nódulos e cistos que, quando não identificados precocemente, po-
dem evoluir para o câncer de colo de útero, terceiro tipo de tumor 
maligno mais comum em mulheres, atrás apenas do câncer de mama 
e do colorretal, conforme informações Instituto Nacional do Câncer.

De início, o preventivo deve ser feito anualmente. A partir de dois 
exames anuais seguidos sem alterações, sua frequência pode passar a 
cada três anos. Clamídia, sífilis, gonorreia, HPV, candidíase e tricomo-
níase são algumas das doenças detectadas pelo Papanicolau.

A partir dos 65 anos, o risco de câncer de colo de útero cai drastica-
mente. Portanto, quem não apresentou alterações preocupantes até 
os 64 anos só precisará fazer o exame a cada três anos, seguindo a 
recomendação médica.

Câncer de mama

Além do câncer de colo de útero, o ginecologista também auxilia na 
detecção de tumores nas mamas, auxiliando na prevenção e no diag-
nóstico precoce da doença. Já o mastologista é o profissional que cuida 
da mama em si e do tratamento para o câncer.

Para fazer o diagnóstico, o médico costuma solicitar a ultrassono-
grafia de mama e axilas para pacientes a partir dos 40 anos, além de 
mamografia bienal a partir dos 50 anos. Para quem tem histórico fami-
liar da anomalia ou lesões nodulares na mama, a orientação é realizar 
o exame clínico e a mamografia a partir dos 35 anos, com repetição 
anual.

O tratamento do câncer de mama pode ser dividido em dois tipos: 
local e sistêmico. O primeiro é feito com cirurgia, radioterapia e re-
construção mamária, enquanto o segundo é composto por quimiote-
rapia, hormonioterapia e terapia biológica.

Ao contrário do câncer de colo de útero, cujas chances de surgimen-
to caem com o passar dos anos, o de mama é mais frequente entre 
os 50 e 69 anos. Portanto, mesmo a partir dessa faixa etária, é preciso 
fazer o monitoramento.
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No universo da saúde, 
a Portaria nº 344 se 
destaca como um pi-

lar essencial para o controle de 
medicamentos psicotrópicos 
no Brasil. Esta regulamentação 
visa promover a segurança no 
manuseio de substâncias que 
demandam atenção especial, 
por apresentarem potencial de 
causar dependência ou riscos à 
saúde quando utilizadas de for-
ma inadequada. 

Seu propósito é claro: bus-
car o equilíbrio entre a dispo-
nibilidade de medicamentos 
e a necessidade de proteger o 
bem-estar de todos. Neste con-
texto, o papel do profissional 
farmacêutico é fundamental em 
todas as fases da implementa-
ção desta Portaria, pois sua atu-
ação abrange desde a gestão de 
estoque até a efetiva utilização 
desses medicamentos de forma 
rigorosamente controlada. 

No dia do Farmacêutico, 20 de 
janeiro, a Santa Casa de Piraci-
caba ressalta a importância dos 
profissionais capacitados em 
desenvolver atividades ligadas 
à produção, armazenamento, 
controle, dispensação e distri-
buição de medicamentos e ma-
teriais médico-hospitalares em 
cumprimento à Portaria 344. 

Na Instituição, eles somam 
nove farmacêuticos que atuam 
com o apoio de uma equipe 
composta por 105 funcioná-
rios habilidosamente treinados 
para atuar nas oito farmácias 
satélites e nas oito áreas de 
apoio coordenadas pelo setor 
de farmácia para o efetivo e rí-
gido controle dos mais de 210 
mil medicamentos dispensados 
mensalmente no complexo hos-
pitalar a pacientes internados. 

“A gestão de estoque, que 
abrange desde a aquisição até a 

dispensação de medicamentos, 
é um dos pontos essenciais para 
o sucesso do controle proposto 
pela Portaria nº 344. Na Santa 
Casa de Piracicaba, este contro-
le é meticulosamente realizado, 
envolvendo a identificação dife-
renciada, conferência diária do 
estoque físico e via sistema, além 
do armazenamento em armá-
rios específicos. A dispensação 
é personalizada e administrada 
pela equipe de enfermagem 
de forma individualizada e por 
horário, proporcionando uma 
abordagem cuidadosa e eficaz”, 
explica a farmacêutica coorde-
nadora do setor de Farmácia, 
Juliana Castro. 

Segundo ela, a transparência e 
a responsabilidade estão intrín-
secas no processo de controle 
e são evidenciadas pelo envio 
trimestral do livro eletrônico à 
Vigilância Sanitária, detalhando 
entradas, saídas e posição de 
estoque dos psicotrópicos, bem 
como mensalmente são repor-
tados os medicamentos venci-
dos e com avarias. 

A farmacêutica ressalta tam-
bém a atuação colaborativa do 
profissional farmacêutico junto 
à equipe multiprofissional que, 
segundo ela, é imperativa para 
garantir o uso seguro e eficaz 
desses medicamentos. “Essa in-
tegração fortalece a abordagem 
holística no cuidado ao paciente, 
assegurando que a terapêutica 
seja aplicada de maneira ade-
quada e personalizada”, salienta 
Juliana. 

Para ela, o profissional farma-
cêutico, com sua dedicação e ex-
pertise,  torna-se um ‘guardião’ 
efetivo dessa missão, garantin-
do que os medicamentos psico-
trópicos sejam gerenciados com 
o máximo de cuidado, respon-
sabilidade e respeito à saúde 
pública. 

Equipe farmacêuticas 2024

Após diagnóstico de Hiperplasia Benigna da Próstata, 
monarca deve ser internado na próxima semana para 
procedimento cirúrgico, segundo comunicado oficial; 
médico urologista alerta para importância de trata-
mento para garantir a qualidade de vida do paciente

Santa Casa mantém controle
rígido de psicotrópicos no hospital

“A gestão de es-
toque, que abrange 
desde a aquisição 
até a dispensação 
de medicamentos, 
é um dos pontos 
essenciais para o 
sucesso do contro-
le proposto pela 
Portaria nº 344. Na 
Santa Casa de Pira-
cicaba, este controle 
é meticulosamente 
realizado, envolven-
do a identificação 
diferenciada, con-
ferência diária do 
estoque físico e via 
sistema, além do ar-
mazenamento em 
armários específi-
cos...”

A Hiperplasia Benigna da Próstata (HBP) é a doença da prósta-
ta mais comum na população masculina e atinge cerca de 30 
milhões de homens em todo o mundo, segundo estimativa da 
Organização Mundial da Saúde. Nesta quarta-feira (17), o Palá-
cio de Buckingham informou que o rei Charles III, de 75 anos, 
passará por uma cirurgia na próxima semana, após ser diag-
nosticado com a doença. De acordo com dados da Sociedade 
Brasileira de Urologia, a HBP afeta mais 50% dos homens acima 
de 50 anos e é ainda mais comum com o avanço da idade, che-
gando a 80% da população com mais de 90 anos.

A doença se caracteriza pelo aumento da próstata, o que pode 
causar uma compressão e estreitamento da uretra, dificultando 
assim o ato de urinar e impactando negativamente a qualidade 
de vida dos pacientes. 

Segundo o médico urologista Ruimário Coelho, preceptor da 
residência médica em urologia do Hospital de Clínicas da Uni-
versidade Federal do Paraná e diretor técnico do Uroville – Uro-
logia Avançada, apesar de ser uma condição bastante comum, 
muitas pessoas ainda não reconhecem os sintomas. “Geralmen-
te os sinais surgem aos poucos e vão ficando mais frequentes 
com o passar do tempo, mas por uma questão cultural alguns 
pacientes acabam naturalizando essa condição, pois acreditam 
que é normal e que faz parte do envelhecimento”, explica.

Entre os principais sintomas, ele destaca a redução da pres-
são ou interrupções do jato urinário, dificuldade de iniciar a 
micção, aumento do número de micções noturnas, dificuldade 
de esvaziar totalmente a bexiga e a incontinência urinária.

“A qualquer sinal, os homens devem procurar um médico 
urologista para fazer uma avaliação e iniciar o tratamento mais 
adequado para o seu caso. Mesmo não tendo nenhuma relação 
com o câncer de próstata, a HBP pode evoluir para quadros 
mais graves se não for tratada. Entre as complicações mais co-
muns, estão a infecção urinária, a formação de pedras na be-
xiga e pode levar à insuficiência renal”, alerta Ruimário Coelho.

Novas tecnologias no tratamento da HBP
O tratamento da HBP vai desde o acompanhamento clínico 

com exames regulares e medicamentos para controlar os sinto-
mas, até procedimentos cirúrgicos, que estão cada vez menos 
invasivos, graças ao desenvolvimento de novas tecnologias.

Entre as inovações mais recen-
tes está a enucleação endoscópi-
ca da próstata com Holmium La-
ser (HoLEP), que tem se tornado 
o ‘padrão-ouro’ do tratamento 
da HBP. “Com o auxílio de uma 
microcâmera, o cirurgião conse-
gue retirar com precisão o tecido 
aumentado com a ajuda do laser, 
tornando a cirurgia muito mais 
assertiva e reduzindo o risco de 
complicações”, explica Ruimário 

Coelho, um dos expoentes da técnica no país.

Uma das vantagens da nova tecnologia é a rápida recupera-
ção no pós-operatório, com o procedimento feito sem a neces-
sidade de internações prolongadas. Assim, os riscos de infec-
ção também diminuem e o paciente consegue retomar suas 
atividades cotidianas em menos tempo do que nos métodos 
tradicionais. Além da enucleação endoscópica da próstata, no 
Brasil, as cirurgias minimamente invasivas mais difundidas são 
o Rezum, o UroLift e iTind,

 

A doença que atingiu o 
rei Charles III afeta mais 
da metade da população 
masculina acima dos 50 anosFoto: Marcelo Germano

“Geralmente os sinais 
surgem aos poucos e vão 
ficando mais frequentes 
com o passar do tempo, 
mas por uma questão 
cultural alguns pacien-
tes acabam naturalizan-
do essa condição, pois 
acreditam que é normal 
e que faz parte do enve-
lhecimento”
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Muitas vezes damos pouca importân-
cia aos pés que são parte fundamental 
do nosso corpo e utilizada para todas 
as atividades do cotidiano e, por isso, 
exigem cuidados. Os pés que suportam 
todo o peso do corpo quando estamos 
em pé parados ou caminhando. O cal-
câneo é o osso que possui o maior ta-
manho de acordo com toda a estrutura 
óssea do pé. 

O esporão de calcâneo, conhecido po-
pularmente como “esporão de galo” é 
um crescimento ósseo anormal (calcifica-
ção) na parte inferior do calcanhar, geral-
mente na área onde o ligamento plantar 
(fáscia plantar) se conecta ao osso. O es-
porão no pé e a fascite plantar são duas 
condições relacionadas, mas distintas, 
que afetam os pés, especialmente o cal-
canhar. Um esporão no pé geralmente é 
uma consequência da fascite plantar crô-
nica. Nem todas as pessoas com fascite 
plantar desenvolvem um esporão.

A dor no calcanhar é uma condição co-
mum na população e um dos principais 
motivos de atendimento ortopédico. 

Causas:

 Uso excessivo ou atividades de alto 
impacto: participar de esportes de alto 
impacto como corrida dança ou esportes 
que envolvem corridas e saltos frequen-
tes, pode sobrecarregar a fáscia plantar e 
contribuir para a formação do esporão.

 Mudanças no arco do plantar: pisada 
pronada ou supinada.

 Uso de calçados inadequados que 
não oferecem suporte adequado aos 
pés ou que não se ajustam correta-
mente, dependendo do grau de expo-
sição, aumenta a tensão nos tecidos 
do pé e consequentemente o risco de 
esporão.

 Sobrepeso;

 Envelhecimento: os tecidos do cor-
po, incluindo a fáscia plantar, se tornam 
menos flexíveis e mais suscetíveis a le-
sões e inflamação;

 Má postura: ao caminhar, correr ou 
praticar atividades físicas pode aumen-
tar a pressão sobre a fáscia plantar;

 Trauma ou lesão no pé (essas con-
dições são raras).

Sintomas:

 Dor no calcanhar pode ser aguda, 
latejante ou em queimação na parte in-
ferior do calcanhar, especialmente ao 
dar os primeiros passos pela manhã ou 
após longos períodos de repouso. A dor 
pode diminuir à medida que a pessoa 
se movimenta, mas piorar novamente 
após atividade física prolongada ou ao 
final do dia;

 Sensibilidade ao toque;

 Rigidez matinal ao dar os primeiros 
passos pela manhã ou após um período 
prolongado em repouso;

 Inchaço;

 Amplitude de movimento da arti-
culação do tornozelo limitada nos mo-
vimentos de flexão plantar e flexão dor-
sal.

É importante ressaltar que existem 
pessoas que têm um esporão de calcâ-
neo, porém são assintomáticas. E nem 
todo calcanhar dolorido tem um espo-
rão. Às vezes, a dor no calcanhar pode 
estar relacionada a outras condições, 
como tendinite ou bursite.

Diagnóstico:

É feito uma anamnese por um espe-
cialista em ortopedia. E a confirmação 
será feita através de um exame de ra-
diografia, conforme ilustrado abaixo:

Tratamento:

 O repouso é fundamental para 
uma melhora significativa em curto 
prazo;

 Fisioterapia;

 Palmilhas ortopédicas: palmi-
lhas personalizadas ou almofadas 
de calcanhar podem ser usadas 
para fornecer suporte extra e amor-
tecimento ao pé, ajudando a aliviar 
a pressão;

 Gelo: para ajudar a reduzir a in-
flamação. Colocar as pedras de gelo 
em saco preto (que é mais grosso, 
vale porque o gelo direto da pele e 
dependendo o tempo da compressa, 
vai promover queimadura), quebrar 
as pedras para que elas acoplem 
bem a região do calcanhar. Pode ser 
feita até 3 vezes ao dia de 10 á 15 
minutos;

Recomendações para reduzir a 
inflamação e aliviar a dor:

1. Massageie a sola dos pés com 
uma bolinha do tamanho aproxima-
do das bolas de tênis, movimentan-
do-a em todas as direções;

2. Congele água dentro de uma 
garrafa pet e role-a sob o arco plan-
tar para frente e para trás durante 
10 minutos.

3. Automassagem na planta do pé 
também é uma excelente opção.

Para alongar e fortalecer:

4. Sente-se no chão com as costas 
retas, estique as pernas e puxe a 
pontas dos pés com uma toalha;

5 . Sentado em uma cadeira, puxe 
a toalha com os dedos.

 Cirurgia: recomendada para pes-
soas que não obtiveram resultado 
satisfatório no tratamento conserva-
dor;

 Uso de palmilhas ortopédicas de 
silicone;

  Procure usar sapatos apropria-
dos e que se encaixam na curvatura 
do pé e tênis com amortecedores. 
Evite usar chinelos ou rasteirinhas e 
andar descalço.

A prevenção é o melhor caminho!

Cuide-se, seu corpo agradece!

Fisioterapia e Ergonomia
Esporão de calcâneo Dra. Beatriz Abrahão

Fisioterapeuta e Especialista em Ergonomia
CREFITO – 3/105890 - F
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Paulo Roberto Botão 

O Sindicato dos Bancários 
de Piracicaba e Região 
iniciou nesta semana 

a Pesquisa Perfil Bancário 2024. 
O levantamento é feito pela enti-
dade desde 2004 e permite uma 
atualização anual das informações 
sobre a categoria, além de auxiliar 
na identificação das principais de-
mandas e reivindicações dos tra-
balhadores, sendo fundamental 
para o planejamento das ações a 
serem realizadas ao longo do ano.

A pesquisa pretende ouvir o má-
ximo de bancários e bancárias da 
base do Sindicato, que representa 
cerca de dois mil trabalhadores 
que atuam em 22 cidades. “Neste 
momento, nós temos a mobiliza-
ção de mais de 40 dirigentes sindi-
cais, que vão visitar pessoalmente 
mais de cem agências e locais de 
trabalho, para que possamos ter 
a participação do máximo de ban-
cários que conseguirmos”, explica 
José Antonio Fernandes Paiva, pre-
sidente da entidade.

Além de fazer a distribuição dos 
questionários diretamente nas 
agências, o Sindicato faz o envio 
do material, por correio, aos as-
sociados. Os questionários são 
devolvidos sem a identificação do 
respondente, o que garante o ano-
nimato e permite que todos pos-
sam manifestar livremente suas 
opiniões.

O questionário é amplo e per-
mite avaliar as condições socioe-
conômicas dos trabalhadores, sua 
formação e atividades desenvolvi-

das, além de opiniões sobre temas 
de saúde e ligados às condições 
de trabalho. O levantamento tam-
bém avalia a opinião dos bancá-
rios sobre a atuação da própria 
entidade e sobre a sua capacidade 
de comunicação com a categoria e 
com a sociedade.

“Nos últimos anos temos obser-
vado o aparecimento de preocu-
pações importantes, como o uso 
de medicamentos controlados, 
em virtude da pressão exercida 
pelos bancos, e até situações de 
assédio moral e sexual, principal-
mente contra as mulheres. Esses 
dados são fundamentais para 
orientar o nosso trabalho”, infor-
ma Paiva.

Ele ressalta também que a pes-
quisa oferece elementos para a 
atuação social do Sindicato, que 
tem uma participação ativa na 
vida pública da cidade. “Nossos 
diretores estão nos mais diversos 
conselhos participativos do muni-
cípio, que debatem temas como 
direitos da pessoa com deficiência, 
emprego, saúde, desenvolvimento 
econômico e outros, e os dados da 
pesquisa têm servido de base para 
nossa inserção”.

Após o preenchimento, os 
questionários são retirados nas 
agências pelos diretores da enti-
dade, mas caso isso não ocorra, o 
trabalhador pode acionar o Sindi-
cato, o que pode ser feito direta-
mente na sede de Piracicaba, na 
rua Boa Morte, 1457 (Centro), ou 
pelos telefones: (19) 3417.1333 e 
99791.5542 (WhatsApp).

Fotos: Divulgação

Levantamento é feito desde 2004 e orienta o trabalho da entidade

Sindicato promove pesquisa
Perfil Bancário 2024

“Nos últimos 
anos temos ob-
servado o apa-
recimento de 
preocupações im-
portantes, como 
o uso de medica-
mentos controla-
dos, em virtude da 
pressão exercida 
pelos bancos, e até 
situações de assé-
dio moral e sexu-
al, principalmente 
contra as mulhe-
res. Esses dados 
são fundamentais 
para orientar o 
nosso trabalho”

Diretores e assessores do Sindicato organizam 
todo o desenvolvimento da pesquisa, até a 

tabulação dos dados

Padronização
em cor de táxis

A vice-presidente do SindBan, Angela Savian, em 
visita à agência bancária de Piracicaba

Durante distribuição, diretores do Sindicato 
dialogam com os trabalhadores nas agências

Pesquisa levanta informações sociais, 
socioeconômicas e a opinião dos bancários

De acordo com Thiago Ribeiro, memorando da 
Procuradoria-Geral traz que não há cor especí-
fica para táxis comuns. Táxis executivos, no en-
tanto, devem ser pretos ou cinzas

Assessoria parlamentar

A Procuradoria-Geral do Município de Piracicaba encaminhou, no 
dia 16 de janeiro, memorando à Secretaria Municipal de Mobilidade 
Urbana, Trânsito e Transportes (Semuttran) do qual, de acordo com 
o vereador Thiago Ribeiro (Podemos), depreende-se que não existe 
padronização vigente na legislação municipal em relação à cor a ser 
adotada pelos veículos de táxi “comum” da cidade. 

O memorando é uma resposta ao ofício 050/2023, protocolado 
pelo vereador junto ao Executivo, que solicita informações sobre a 
regulamentação das cores dos veículos do serviço de táxi municipal. 

No ofício, o parlamentar informa que o questionamento advém 
de taxistas da cidade, que o procuraram e relataram dúvidas em re-
lação às normas de padronização dos veículos, questionando se há 
regramento em vigência que mencione a obrigatoriedade de que os 
táxis registrados no município sejam “prata” ou de quaisquer outras 
cores.  

De acordo com o vereador, o memorando nº 005/2024 da Procura-
doria-Geral, encaminhado à Semuttran, traz que, “da leitura das nor-
mas vigentes, verifica-se que o Decreto nº 17.046, de 10 de abril de 
2.017, revogou a regulamentação geral de identificação visual (De-
creto nº 14.512/2012), revogou aquela feita para pessoas jurídicas 
(Decreto nº 14.113/2011)”, não revogando apenas a regulamentação 
para Táxi Executivo, a qual permanece vigente na cor preta ou cinza.

Os serviço de Táxi Executivo no município é regulamento pelo 
decreto 14.573/2012, alterado pelo decreto 16.641/2016 que, entre 
outras previsões, traz que “os veículos a serem utilizados como Táxi 
Executivo deverão obrigatoriamente ter a cor preta ou cinza, com 
no máximo 07 (sete) anos de uso, a contar da data de sua fabri-
cação, motor com potência igual ou acima de 120 cv (HP), com 04 
(quatro) portas, capacidade para até no máximo 07 (sete) passagei-
ros e contar com air-bag, vidros com película em conformidade com 
a legislação vigente, ar condicionado, vidros elétricos e portas com 
travamento automático, sistema de freios ABS e seguro de vida dos 
passageiros.” 

“Protocolei o Ofício, após ser procurado pelos taxistas que ques-
tionavam a padronização dos veículos na cor prata. Agora, com o 
retorno do memorando da Procuradoria-Geral do Município, temos 
a resposta oficial de que neste momento, não existe tal padroniza-
ção de cor na cidade, a não ser para os veículos que operam como 
Táxi Executivo, que mantém suas cores regulamentadas por decre-
to. Agora podemos dar uma devolutiva para a classe, orientando e 
explicando a legislação vigente”, afirmou Thiago Ribeiro

O vereador é autor da lei 9.970/2023, que regulamenta o serviço 
de táxi no município e  prevê, por exemplo, permissão de uso de 
veículos com até 10 anos de anos de fabricação, permissão para co-
brança de tarifa especial de “Bandeira 2” entre 01 de dezembro e 01 
de janeiro do ano subsequente, bem como reajustes anuais.

Segundo memorando da Procuradoria-Geral do Município à 
Semuttran, regulamentação atualmente em vigência sobre
cor dos veículos abarca apenas o serviço de Táxi Executivo

Foto: Assessoria parlamentar
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Piracicaba foi a quarta cidade 
que mais exportou em 2023, 
segundo ranking divulgado 

pelo Governo Federal. De acordo 
com dados do Ministério do Desen-
volvimento, Indústria, Comércio e 
Serviços, o município exportou US$ 
3,59 bilhões no ano, ficando atrás 
apenas de Santos, com US$ 6,16 
bilhões, São Paulo, com US$ 5,51 
bilhões e São Bernardo do Campo, 
com US$ 4,05 bilhões.

“A posição de uma cidade no 
quarto lugar em um ranking de ex-
portação é de extrema relevância, 
refletindo não apenas a vitalidade 
econômica local, mas também sua 
contribuição significativa para a 
economia nacional. Ainda mais le-
vando em consideração que duas 
das maiores exportadoras fazem 
parte de nosso quadro de asso-
ciadas. Porém, lembramos que 
além destas empresas também 
representamos muitas outras or-
ganizações empresariais que estão 
presentes nos mercados mundiais”, 
afirmou Erick Gomes, presidente 
Simespi (Sindicato das Indústrias 
Metalúrgicas, Mecânicas, de Mate-
rial Elétrico, Eletrônico, Siderúrgicas 
e Fundições de Piracicaba, Saltinho 
e Rio das Pedras).

O setor de máquinas, que inclui 
escavadoras, pás-carregadeiras, 
compactadores, niveladoras, entre 
outras, lidera em Piracicaba com 
US$ 2,21 bilhões em exportações. 
Na sequência vem a exportação de 
automóveis, com US$ 216 milhões. 
Os números são completados com 
grupos de geração de energia, açú-
car de cana, sacarose, álcool, ferro e 
aço, entre outros.

“Estar nas primeiras posições em 
exportação implica em possuir que-
sitos importantes como infraestru-
tura logística robusta, investimen-
tos em inovação e uma força de 
trabalho qualificada. Esses fatores 
não apenas impulsionam o cresci-
mento econômico local, gerando 
empregos e oportunidades, mas 
também fortalecem a posição da 
cidade no cenário internacional, es-
tabelecendo-a como um centro cru-
cial os negócios. A quarta posição 
no ranking de exportação confere 
prestígio e confiança, consolidando 
a cidade como um player-chave no 
panorama econômico global”, con-
tinuou o empresário.

O prefeito Luciano Almeida co-
memora a colocação de Piracicaba 
no ranking do Governo Federal e 
avalia que esse resultado é fruto 
de muito trabalho da Administra-
ção. “Piracicaba possui tudo o que 
uma empresa precisa para investir. 
Contamos com uma economia di-
versificada e com mão de obra qua-

lificada. Esses expressivos números 
de nossa balança de exportações 
demonstra o potencial e o cresci-
mento econômico da cidade. Isso é 
resultado de muito trabalho no in-
centivo para o crescimento das em-
presas que aqui estão instaladas e 
na busca ativa de novas empresas, 
com a criação de condições para 
que elas tenham sucesso no muni-
cípio. Seguiremos trabalhando para 
que esses números evoluam cada 
vez mais”, ressaltou. 

Para o secretário de Desenvol-
vimento Econômico, Trabalho e 
Turismo, José Luiz Ribeiro, o de-
sempenho do município é muito 
importante para a geração de em-
prego e renda. “Muito importante 
para Piracicaba este saldo de ex-
portação. A cidade vem avançando 
no ranking de emprego e também 
nos mercados nacional e interna-
cional. E isso se deve ao município 
ser uma fábrica que fabrica fábri-
cas. Existem muitas empresas mul-
tinacionais em Piracicaba hoje. São 
americanas, alemãs, indianas, core-
anas, italianas... E isso tem ajudado 
também a alavancar este mercado 
internacional, mostrando que Pira-
cicaba, além de ser um celeiro de 
mão de obra qualificada, se tornou 
uma referência para além de suas 
fronteiras. Temos empresas que 
estão exportando para diversos pa-
íses e isso é muito importante para 
a economia e geração de emprego 
e renda, tornando a cidade cada vez 
mais conhecida. Aliás, isso é bom 
para a cidade, para o Estado, para 
o Brasil e para o mundo, que está 
recebendo produtos de qualidade 
e alta tecnologia da nossa cidade”, 
disse José Luiz Ribeiro, secretário da 
Semdettur.

“Essa conquista é um indicador 
significativo de que Piracicaba pos-
sui um papel relevante no cenário 
econômico global, pois denota uma 
vigorosa capacidade produtiva e 
de qualificação de pessoas, que é 
um dos diferenciais do município, 
além de demonstrar a aptidão da 
cidade em competir eficientemen-
te no mercado internacional, iden-
tificando setores e produtos que 
possuem tais demandas”, concluiu 
Erick Gomes.

Foto: André Covolam

Ranking é do Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e 
Serviços

Piracicaba foi a quarta cidade
que mais exportou no Estado
de São Paulo em 2023

“Essa conquista 
é um indicador sig-
nificativo de que 
Piracicaba possui 
um papel rele-
vante no cenário 
econômico global, 
pois denota uma 
vigorosa capaci-
dade produtiva e 
de qualificação de 
pessoas, que é um 
dos diferenciais do 
município, além de 
demonstrar a apti-
dão da cidade em 
competir eficiente-
mente no merca-
do internacional, 
identificando seto-
res e produtos que 
possuem tais de-
mandas”

Erick Gomes,
presidente Simespi

LBV vai inaugurar suas
novas instalações em
Piracicaba

Em Piracicaba/SP, a Legião da Boa Vontade (LBV) foi fundada em 6 de 
janeiro de 1961. Há 63 anos, a Instituição vem realizando seu trabalho 
socioeducativo com foco no atendimento a pessoas que vivem em situ-
ação de vulnerabilidade social, implantando na unidade serviços a partir 
das demandas identificadas. 

Seu Centro Comunitário, localizado na Rua Lázaro Lozano, 46, na Vila 
Monteiro, passou por melhorias. Com amplas salas de atividades, um 
refeitório reestruturado, banheiros com acessibilidade e uma quadra 
poliesportiva, a Entidade reforçará a oferta de seus serviços de convi-
vência e fortalecimento de vínculos Criança: Futuro no Presente! e Vida 
Plena. O primeiro busca garantir a crianças e adolescentes (6 a 15 anos) 
o direito à proteção social e ao acesso a ações socioeducativas que pro-
piciem o desenvolvimento integral; e o segundo é voltado a idosos e visa 
colaborar para o processo de envelhecimento saudável, no desenvolvi-
mento da autonomia e socialização.

E para celebrar mais essa vitória, a Instituição fará uma cerimônia de 
inauguração das novas instalações, na quarta-feira, 31 de janeiro, às 
9h. Vale ressaltar que todo esse trabalho tem sido realizado graças ao 
apoio de seus doadores, parceiros, colaboradores e voluntários, Amigas 
e Amigos de Boa Vontade que unem esforços para ajudar a LBV a ajudar 
a quem mais precisa.

Serviço:
Evento: Inauguração das novas instalações do Centro Comunitário de 

Assistência Social da LBV
Data: 31 de janeiro de 2024 (quarta-feira) 
Horário: às 9 horas
Endereço: Rua Lázaro Lozano, 46, Vila Monteiro – Piracicaba/SP
Informações: (19) 3433-0948

Há 63 anos a Instituição realiza um trabalho socioeducativo com 
foco no atendimento a pessoas em situação

de vulnerabilidade social

Foto: Divulgação

A unidade seguirá realizando diversos atendi-
mentos a pessoas em situação de vulnerabilida-
de social



17Cidade
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 21 de janeiro de 2024

Em um mundo cada vez 
mais competitivo, dinâ-
mico e em constante 

evolução, manter-se atualizado 
e desenvolver novas competên-
cias são fundamentais para o 
sucesso profissional. A Acipi (As-
sociação Comercial e Industrial 
de Piracicaba), por meio de sua 
Escola de Negócios, oferece cur-
sos de graduação e pós-gradua-
ção altamente qualificados, com 
temas essenciais para competir 
neste novo ambiente. As inscri-
ções para o Vestibular 2024.1 
do Polo FAC (Faculdade do Co-
mércio) estão abertas até dia 15 
de fevereiro – mais informações 
abaixo.

De acordo com o diretor da 
Acipi Escola de Negócios, Thiago 

Salgado, ao investir no desenvol-
vimento pessoal e profissional, 
os profissionais fortalecem suas 
habilidades, impulsionam sua 
empregabilidade e abrem por-
tas para grandes oportunidades. 
Vale lembrar que as empresas 
de sucesso entendem equipes 
capacitadas como fundamentais 
para o crescimento dos negó-
cios. “Nosso foco é no desenvol-
vimento dos profissionais inte-
ressados em impulsionar suas 
carreiras e, também ajudar as 
empresas a construírem equi-
pes de alta performance. Acredi-
tamos que a capacitação e edu-
cação fortalecem o ambiente 
de negócios, contribuindo para 
uma sociedade melhor”, comen-
ta o diretor da Acipi.

Thiago reforça que as ativida-
des da Escola de Negócios são 
definidas a partir das principais 
demandas das empresas asso-
ciadas. “Nosso escopo está es-
truturado para oferecer oportu-
nidades educacionais, cursos de 
curta duração, congresso em-
presarial, treinamentos In Com-
pany e convênio educacional 
com várias instituições de en-
sino de Piracicaba. “Temos um 
calendário que conecta nossos 
alunos às empresas e principais 
tendências de mercado. A ideia 
é promover trocas em busca de 
resultados assertivos, que sejam 
positivos para todos os envolvi-
dos”.

Oportunidade para 2024

A Acipi Escola de Negócios está 
com inscrições abertas, até o dia 
15 de fevereiro, para o Vestibu-
lar 2024.1 do Polo FAC (Faculda-
de do Comércio).

Os cursos são EAD (Educação 
a Distância) e contam com nota 
máxima do MEC. Entre as op-
ções de graduação estão Análise 
e desenvolvimento de sistemas; 
Ciências contábeis; Gestão co-
mercial; Gestão em logística; 
Gestão em Recursos Humanos; 
Sistemas para internet; Comér-
cio exterior; Gestão financeira 
e Gestão em Marketing. Para 
quem deseja cursar uma pós-
-graduação, estão disponíveis os 
cursos de Comércio Exterior e 
Negócios Internacionais; Gestão 
de Projetos; Gestão Estratégica 
de Negócios; Gestão Financeira 
e Controladoria; Gestão Estra-
tégica de Pessoas e Liderança; 
Logística Empresarial Estratégica 

e Negócios e Marketing Digital.

SOBRE A FAC - A Faculdade 
do Comércio de São Paulo, mais 
conhecida como FAC-SP, é uma 
instituição de ensino superior 
particular, que atua na oferta 
de cursos de graduação de alta 
qualidade, fundada em 2020. 
Um diferencial é o seu método 
educacional inovador, no qual o 
estudante é incentivado a perce-
ber a relevância direta do conte-
údo para sua própria vida e seu 
empreendimento. Em outras pa-
lavras, o conhecimento deve es-
tar profundamente interligado 
com situações reais, e todos os 
professores, sem exceção, apli-
cam em suas vidas aquilo que 
ensinam. A FAC foi reconhecida 
como a quinta melhor institui-
ção de ensino privado do Brasil, 
conforme uma pesquisa de qua-
lidade publicada no Guia da Fa-
culdade, uma iniciativa conjunta 
do jornal O Estado de S. Paulo e 
da Quero Educação. Possui 112 
polos distribuídos em 12 esta-
dos. A expectativa é alcançar 
3200 alunos ativos em 2024.

As empresas de sucesso entendem equipes capacitadas como fundamentais para o crescimento dos negócios

Acipi incentiva aprendizado contínuo com 
formação profissional de alta qualidade

“Nosso foco é 
no desenvolvimen-
to dos profissio-
nais interessados 
em impulsionar 
suas carreiras e, 
também ajudar as 
empresas a cons-
truírem equipes de 
alta performance. 
Acreditamos que a 
capacitação e edu-
cação fortalecem o 
ambiente de negó-
cios, contribuindo 
para uma socieda-
de melhor”

Os cursos são EAD (Educação a Distância),  contam com nota máxima do MEC e provas presenciais

As inscrições para o Vestibular FAC podem ser feitas até o dia 15 de 
fevereiro

 Em parceria com a Acipi Escola de Negócios, a FAC oferece cursos 
de Graduação e Pós-Graduação

SERVIÇO:
Acipi Escola de Negócios - Inscrições Vestibular 2024-1
Público-alvo: 

- Alunos: Oportunidade de impulsionar carreira 

- Empresas: Terem um time altamente capacitado com te-
mas atuais e relevantes para mercado

Até 15/02/2024

Mensalidades fixas

Valor - A partir de R$ 145,00

Mais informações:

(19) 9.7147-9611
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A decisão de investir em 
um imóvel depende 
de vários fatores, 

como metas financeiras, 
disponibilidade, tempo, entre 
outros… Mas, é inegável 
que imóveis são ótimos 
investimentos e moeda forte: 
são investimentos seguros, 
que acabam sendo valorizados 
com o tempo, oferecem uma 
diversidade de oportunidades 
quando se pensa em 
aplicações financeiras e são 
um patrimônio rentável e 
duradouro. 

Por isso, para realizar bons 
negócios com seu maior in-
vestimento, uma imobiliária é 
a aposta certa para que cada 
etapa de uma negociação seja 
benéfica e que haja apoio do 
início ao final do processo. A 
Frias Neto Consultoria de Imó-
veis destaca 6 vantagens de 
confiar seu imóvel a uma imo-
biliária para comercialização: 

1) Rentabilidade 
O mercado imobiliário está 

em constante movimentação e 
mesmo em tempos de crise, se 
mantém aquecido. Uma imo-
biliária pode garantir a renta-
bilidade mais assertiva para o 
seu imóvel dentro das condi-
ções atuais do mercado.  

A Frias Neto destaca a ne-
cessidade de um comitê de 
avaliação, o qual mantém dia-
riamente, para definir o me-
lhor custo do imóvel, além de 
sua rede de contatos e mais 
de cem corretores especialis-
tas que estão preparados para 
fazer o melhor negócio. 

2) Velocidade e destaque 
Uma das maiores vantagens 

de deixar seu imóvel sob a 
responsabilidade de uma imo-
biliária é o cuidado: fotos e ví-
deo profissionais, e destaque 

em portais imobiliários além 
do site, que geralmente atrai 
grande visibilidade. O site da 
Frias Neto superou, no último 
ano, a marca de mais de 1 mi-
lhão e 700 mil acessos. 

Além disso, atualmente, a 
imobiliária conta com um re-
corde de um imóvel comercia-
lizado a cada hora trabalhada, 
tendo mantido o recorde de 
mais de R$ 5 bilhões em ativos 
imobiliários sob sua gestão. 

3) Preservação do seu pa-
trimônio

Imóveis fechados acabam 
acumulando sujeira e sofrem 
com as ações do tempo. Com 
seu imóvel locado, ele fica sob 
os cuidados do inquilino, pre-
vistos em contrato. A imobili-
ária se responsabiliza por me-
diar o que for necessário. 

Neste caso, a Frias Neto tam-
bém aponta com destaque a 
necessidade de uma gestão de 
contrato, que facilitará a co-
municação e o equilíbrio entre 
as duas partes, locador e loca-
tário. 

4) Segurança 
A palavra pode parecer 

abrangente, mas uma imobi-
liária é responsável por asse-
gurar que todo o processo de 
locação do imóvel seja trans-
parente e ágil, além de garan-
tir que ambas as partes cum-
pram sua responsabilidade 
dentro de um contrato. 

A segurança aqui também se 
manifesta no recebimento do 
aluguel e até da possibilidade 
de antecipação, que serão des-
critas mais adiante. 

5) Assessoria completa 
Com uma rede de mais de 

100 corretores especialistas 
e 90 colaboradores, a Frias 

Neto disponibiliza a assessoria 
completa para a negociação 
do seu imóvel: destaques nos 
principais portais imobiliários, 
placas exclusivas, além de es-
colher o cliente que conside-
rará seu imóvel como o ideal, 
ainda serão necessários apoio 
e respaldo de assessoria jurí-
dica, vistoria e manutenção do 
imóvel. 

6) E as exclusividades…? 
Como você já sabe, por ler 

até aqui, além da equipe es-
pecialista, a Frias Neto ofere-
ce destaque em seu site, que 
possui um recorde de acessos, 
principais portais imobiliários 
e placas exclusivas. 

Uma vez que seu imóvel já 
tenha sido alugado, algumas 
das vantagens que você en-
contra com a Frias Neto são 
o Aluguel Garantido, que re-
almente garante que você re-
ceba o aluguel até a entrega 
das chaves e a Antecipação 
de Aluguel, onde você pode 
antecipar em até 12 meses os 

recebíveis do seu aluguel, não 
é um empréstimo e você ain-
da pode abater do imposto de 
renda. 

Para esclarecer quaisquer 
dúvidas, você pode entrar em 
contato com o time de espe-

cialistas da Frias Neto através 
de quaisquer canais: redes so-
ciais, aplicativo, site acessando 
a área do cliente, telefone ou 
WhatsApp (19) 3372-5000.

Foto Divulgação

Imobiliária destaca segurança e exclusividades como pontos fortes 

As 6 vantagens de deixar seu 
imóvel para alugar com a 
Frias Neto 

 Imóveis são ótimos investimentos e moeda forte
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Guerra prolongada em Israel 
trará custos financeiros e 
políticos enormes e nenhum 
lado vai ganhar com isso
Escalada do conflito só vai causar instabilidade mundial, dizem os especia-
listas Emanuel Pessoa e Gisele Souza 

“A guerra tra-
ria problemas 
não só para a 
produção de pe-
tróleo e custos 
de produtos de-
pendentes dessa 
matéria-prima. 
Como reflexo da 
tensão, já esta-
mos vendo in-
segurança no 
transporte e lo-
gística interna-
cionais e esses 
fatores vão en-
carecer os cus-
tos e pressionar 
ainda mais a in-
flação global.”

Em longo prazo, a continuida-
de dos combates entre Israel 
e a Faixa de Gaza, anunciado 

no início de janeiro por autoridades 
de defesa israelense, não interessa 
a nenhuma das partes envolvidas. 
É o que afirmam Emanuel Pessoa, 
especialista em Direito Internacio-
nal e fundador do Emanuel Pessoa 
Advogados, e Gisele Souza, profes-
sora de Relações Internacionais da 
ESAMC Santos.

“Os atores envolvidos não têm 
real interesse que a crise se agrave. 
Nem Israel, pelo custo da guerra, 
tanto financeira quanto em perdas 
humanas, nem o Hamas (grupo ex-
tremista palestino que organizou 
atentados em Israel), porque corre 
sério risco de sofrer perdas ainda 
mais pesadas”, detalha Pessoa, so-
bre as duas partes diretamente en-
volvidas no conflito.

Ele também cita que países que 
apoiam cada lado não veem vanta-
gem no prolongamento do conflito. 
“O Irã, que apoia o Hamas, está se 
equilibrando em uma linha tênue, 
fora da qual arrisca sofrer novas 
sanções americanas. E os Estados 
Unidos também, pelos custos polí-
ticos e financeiros que envolvem o 
apoio a Israel.”

Desdobramentos mundiais
Uma escalada no conflito não vai 

ter repercussões apenas no Oriente 
Médio, acrescenta Gisele. Há ques-
tões econômicas e geopolíticas que 
se entrelaçam e vão criar ondas de 
instabilidade no mundo, caso não 
sejam pacificadas. A disparada dos 
preços do petróleo seria uma con-
sequência natural, visto que a maior 
parte da produção mundial vem do 
Oriente Médio.

“Um possível envolvimento de pa-
íses exportadores de petróleo (Irã e 
Arábia Saudita) no conflito já tem se 
refletido nos preços dos barris no 
mercado internacional”, observa a 
professora. Dependendo do nível 
da escalada, os preços da commodi-
ty podem “explodir”. “Pode chegar a 
US$100, US$150 o barril [na primei-
ra dezena de janeiro, a cotação mé-
dia está em torno de US$78]. Toda 
a economia mundial dependerá do 
nível da escalada e o tempo que 
essa guerra vai se prolongar.”

O petróleo mais caro vai desen-
cadear aumento global de custos, 
continua Gisele. “A guerra traria 
problemas não só para a produção 
de petróleo e custos de produtos 
dependentes dessa matéria-prima. 
Como reflexo da tensão, já estamos 
vendo insegurança no transporte e 
logística internacionais (no Mar Ver-
melho, extremistas houthis estão 
atacando navios que vão para Isra-

el) e esses fatores vão encarecer 
os custos e pressionar ainda mais 
a inflação global.”

Na esfera geopolítica, Pessoa 
cita que outra consequência seria 
o aumento da polarização entre
as superpotências. “Com mais
instabilidade, pode haver um ali-
nhamento de países locais com a
Rússia e a China para enfraquecer
a influência americana no Oriente
Médio, onde os EUA são aliados
de primeira hora de Israel.”

Repercussão no Brasil
Para o Brasil, a consequência de 

uma guerra longa será nos preços, 
segundo os especialistas. O princi-
pal efeito será no preço dos com-
bustíveis, de acordo com Ema-
nuel. “Isso vai implicar em pressão 
inflacionária, já que a maior parte 
das mercadorias (inclusive comi-
da) são transportadas por meio 
rodoviário.”

Gisele destaca a questão logísti-
ca como consequência da guerra. 
“Um caos logístico internacional, 
que estaria diretamente ligado 
à escalada do conflito, vai afetar 
as nossas exportações e impor-
tações. As mercadorias ficariam 
paradas nos portos e os navios 
viajarão com capacidade ociosa. 
Sentiríamos um impacto direto 
nossa indústria, pois somos gran-
des dependentes da importação 
de matérias primas, principalmen-
te o setor químico.”

Para encerrar o conflito, é pre-
ciso haver pressão internacional 
para uma solução duradoura que 
atenda às necessidades dos dois 
lados, segundo a professora. “Os 
países estão exigindo um cessar 
fogo e o fim do conflito. De qual-
quer maneira, é preciso construir 
uma solução que preveja dois es-
tados (israelense e palestino). Do 
contrário, se o mundo não fizer 
esforços conjuntos para a pacifi-
cação da região, haverá consequ-
ências globalizadas para todos os 
players internacionais.”

Atitudes para 
melhorar seu 
planejamento 
financeiro
em 2024

Um ano novo começou e, com ele, uma série de sonhos, obje-
tivos e contas a pagar. Mas como tornar o planejamento finan-
ceiro algo mais simples e positivo em 2024? E como chegar em 
dezembro com as contas em ordem?

De acordo com Thiago Martello, fundador da Martello EF, em-
presa que abocanhou investidores no programa Shark Tank Bra-
sil ao oferecer uma metodologia própria, um bom planejamento 
financeiro começa na mudança de hábitos com relação às finan-
ças. “É preciso mudar o que não está funcionando. Da mesma 
forma que alguém que quer emagrecer deve alterar o cardápio 
de todo dia, quem quer ficar de bem com as finanças precisa 
mudar a forma de lidar com dinheiro”, explica. 

Para o educador e planejador financeiro, uma das primeiras 
atitudes a serem tomadas é entender em detalhes as receitas e 
despesas. “Apenas desta forma é possível saber para onde está 
indo o dinheiro e, a partir daí, reduzir despesas supérfluas, ela-
borar orçamentos mais realistas ou entender a necessidade de 
se ganhar um extra”, afirma. “Na Martello EF, por exemplo, te-
mos um serviço chamado Lupa Financeira, que entende no deta-
lhe as finanças de alguém antes de qualquer outra coisa”, conta. 

Uma segunda atitude a ser tomada, segundo Martello, é enten-
der que há despesas que acontecem todos os anos e que, muitas 
vezes, são negligenciadas. “Neste começo de ano, por exemplo, 
chegam as contas relacionadas a IPVA, IPTU, seguro, matrícula 
de escola e etc. Elas são contas que chegam sempre, mas muita 
gente esquece de colocá-las no orçamento anual e, quando che-
gam, precisam recorrer a empréstimos para dar conta. O correto 
é inseri-las no orçamento, de forma que, caso uma renda extra 
chegue, esse valor extra já seja separado com a finalidade de 
quitar essas contas”, sugere. 

O especialista também acredita que é preciso estabelecer 
objetivos claros e realistas para o ano. “Por exemplo, se você 
quer chegar em dezembro com R$ 5 mil guardados, o que pre-
cisa fazer mês a mês para que isso aconteça? Definir objetivos 

é importante e ajuda a tornar a sua 
realização do seu planejamento mais 
fácil. Vale para guardar dinheiro para 
uma viagem, criar uma reserva ou 
simplesmente quitar as dívidas ou 
começar a investir”, diz. 

Martello também aposta na auto-
matização das finanças para quem 
quer melhorar o planejamento finan-
ceiro em 2024. “Na Martello não acre-
ditamos em planilhas, caderninhos 
nem nada do tipo, pois sabemos que 

a grande maioria das pessoas não consegue preenchê-los de for-
ma regular. Quando você coloca os boletos para serem pagos de 
forma automática, por exemplo, não corre o risco de esquecer e 
nem de pagar juros. É um dos exemplos que eu recomendo para 
quem quer facilitar a vida e melhorar a organização das finanças 
neste ano, mas toda a nossa metodologia está centrada em au-
tomatizar o que é possível”, finaliza. 

Thiago Martello

Thiago Martello 

Educador Financeiro, 
fundador da Martello Edu-

cação Financeira, agente 
autônomo de Investimen-

tos pela CVM, e em Investi-
mentos ANBIMA, corretor 

de Vida e Previdência pela 
Susep. 

Soldados das IDF em Jerusalém
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Adolpho Queiroz

Dia desses, no Mercado Mu-
nicipal de Piracicaba, encontrei-
-me com o velho amigo de mais 
de cinco décadas, dos nossos es-
tudos lá no “Sud Mennucci”, Da-
vid Manfrinato. Empresário, mú-
sico, oriundo de uma família de 
músicos e artistas como ele. O 
pai, Hélio Manfrinato, foi regente 
da Orquestra da Escola de Músi-
ca. Sua mãe, Clea, até hoje, aos 
94 anos, canta periodicamente 
no Coral da Igreja Metodista. Ir-
mãos e irmãs também tiveram 
formações básicas na E.M.P., 
no violino, violão, flauta e piano. 
Muitos cresceram na carreira, só 
um desistiu.

Desse encontro fraterno veio 
uma sugestão para o nosso 
“Café co Dorfo”, lá no Portal 
Nova 15 (Ver serviço, no final 
da matéria). “Minha filha é uma 
grande cantora. Gostaria que 
você a conhecesse!” E finalmen-
te a conhecemos, Bete e eu no 
nosso programa de reestreia, 
no dia 11 de janeiro. Que voz! 
Que experiência e competência, 
como artista e pesquisadora. Foi 
uma aula, não uma entrevista.

Estela começou a sonhar com 
a música desde que o pai, com 
seu violão, cantava para ela em-
balar seu sono. Hoje é ela, quan-
do está em Piracicaba, quem 
embala o sono do pai, no quarto 
ao lado, na casa onde vive com 
eles, depois das suas andanças 
pelo Rio de Janeiro, outras cida-
des brasileiras e, recentemente, 
por uma turnê na Europa, visi-
tando a Itália e Holanda e Alema-
nha, onde, entre outras cantou a 
música símbolo de nossa terra, 
“O rio de Piracicaba”, para espec-
tadores inebriados com as can-

ções de uma cidade do interior, 
rica em cultura popular.

Mas a grande inspiração para 
a música foi a avó Clea, que can-
tava na cozinha de casa. “Uma 
voz que não esqueço nunca e 
que me inspira até hoje”, conta a 
neta hoje protagonista de shows 
em reverenciando grandes artis-
tas brasileiros, como Noel Rosa, 
a quem homenageou recente-
mente no Sesc de Piracicaba, 
pelos seus 111 anos de nasci-
mento.

Durante a pandemia, presa 
em casa, como todos nós, Este-
la abriu-se para o mundo. E dos 
alunos que ensinou no Instituto 
Casa do Choro, RJ, passou a en-
sinar canto e história da música 
popular brasileira para alunos 
brasileiros e estrangeiros. E foi 
através destas relações que 
construiu, que as portas se abri-
ram para outros voos e outros 
cantares.

Ela toca vários instrumentos, 
violão, cavaquinho, bandolim, 
formou-se em música no Con-
servatório de Tatuí e faz da mú-
sica sua vida. Sua profissão de 
fé. E das pesquisas sobre Noel 
Rosa, Dolores Duran, Carlos Lyra 
e o poeta Vinicius de Moraes, 
(ouçam no Serviços, a música 
da dupla, no link que lá está) 
vão surgindo as canções grava-
das e exibidas pelo youtube, em 
shows aqui em Piracicaba no 
Sesc e em outros turnê cantos 
do mundo. No começo da car-
reira, barzinhos noturnos e res-
taurantes conheceram o início 
da sua trajetória, mas segundo 
ela, “a vida noturna tem suas ale-
grias e perigos, por isso prefiro 
hoje trabalhar em shows, even-
tos e nos estúdios, escolhendo 

sempre bons e competentes 
músicos e arranjadores que me 
acompanham”.

Como pesquisadora de rein-
terpretações de artistas da músi-
ca popular brasileira, do cururu, 
do batuque de umbigada, dança 
de lenço, maxixe, música serta-
neja, entre outros estilos, ela vai 
difundindo aqui e ali os nossos 
estilos e referências com maior 
conteúdo musical e poético. Na 
contramão do que hoje chama-
mos, músicas “das batidas do co-
ração’, um ritmo só, uma letra de 
verso único, repetida exaustiva-
mente pelas novas estreletes da 
música popular brasileira. Estela 
vai na contramão, a toda veloci-
dade, conquistando seus alunos 
e os que as seguem pelas redes 
sociais, vai reinventando a músi-
ca popular brasileira e divulgan-
do seus ritmos. Estudando sem-
pre, como também aprendeu 
em casa.

Rainha do maxixe 

Contou-nos também durante 
a entrevista sobre a existência 
da Rainha do Maxixe, a cantora 
igualmente nascida em Piracica-
ba, Peppa Delgado, que se ainda 
aqui estivesse, completaria nes-

te ano, 138 anos.

Foi um longo e controverso 
percurso para esta dança, cujas 
origens se encontram nos clu-
bes clandestinos localizados na 
região do Mangue e Praça Onze, 
no Rio de Janeiro, na época cha-
mados de “criouléus”, e que 
viriam a ser os precursores da 
gafieira no Rio. Considerado ex-
tremamente erótico e vulgar, o 
que era associado à sua origem 
negra, o maxixe ganhou o apeli-
do de “dança proibida”.

Segundo o pesquisador Mar-
celo Bonavides, Pepa Delgado 
nasceu em Piracicaba (SP) em 

21 de julho de 1886. Era filha da 
sorocabana Ana Alves e do espa-
nhol Lourenço Delgado. Seu pai 
era toureiro na Espanha e con-
tinuou suas atividades artísticas 
com touros no Brasil, apresen-
tando-se em São Paulo, no inte-
rior paulista e pelo sul do país. 
Teve algum sucesso nessa car-
reira, como os jornais mostram.

Pepa Delgado surgiu como 
atriz fazendo pequenos papeis 
em peças da Companhia Dias 
Braga, no Rio de Janeiro, no pri-
meiro semestre do ano de 1900. 
Ainda naquele ano, em julho, es-
tava com a companhia excursio-
nando pelo Nordeste e Norte do 
país, com um variado repertório 
de peças.

Sua grande oportunidade 
veio em 1904, e ela soube bem 
aproveitar. Com alguns papeis 
de destaque na peça Cá e Lá, de 
Tito Martins e Bandeira de Gou-
vea, ela foi chamada a substituir 
uma das principais atrizes da 

peça, a famosa Aurélia Delorme, 
interpretando 11 personagens.

Sua atuação foi bem recebida 
pela imprensa e pelo público, 
aumentando sua popularida-
de. Naquele mesmo ano, ela 
gravaria seus primeiros discos 
pela Casa Edison, registrando o 
repertório de Cá e Lá e da outra 
revista em que atuou com su-
cesso, Avança!, de Álvaro Peres 
e Álvaro Colás. Naquele ano, 
gravaria alguns sucessos como 
O Maxixe Aristocrático (de José 
Nunes), ao lado do ator Alfredo 
Silva, e O Abacate (de Chiquinha 
Gonzaga).

SERVIÇO

Veja a entrevista com Estela 
Manfrinato, no Café co Dorfo, 
Portal Nova 15

https://youtube.com/live/67x-
pxuG1sYc?feature=share

Ouçam também essa canção

Estela Manfrinato canta os versos de Vinicius de Moraes:
“Minha poesia, você não rouba, não!”
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Imagens: Divulgação

Peppa Delgado

Estela Manfrinato

https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013681&text=Olá vim pela vaga no jornal
https://youtube.com/live/67xpxuG1sYc?feature=share
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Redação

“Quem vier, de onde vier, 
venha em paz”. A frase 
escolhida para ser o 

tema do Ato em Memória às 
Vítimas do Holocausto em Pi-
racicaba não é inédita, e o jor-
nalista Mauricio Ribeiro, que 
desde 2018 coordena na cida-
de as ações em torno da cam-
panha #WeRemember, conta 
de onde saiu a inspiração. “Eu 
trabalhei em um colégio cató-
lico no Rio de Janeiro, e desde 
que li essa frase num quadro 
nunca mais esqueci dela”. E 
de fato, o Ato Memorial é um 
encontro aberto a todos que 
acreditam na cultura de viver 
em paz, independente de cre-
do religioso ou ideologia. O 
evento acontece no sábado, 
dia 27 de janeiro, no Marco 
da Paz instalado no Parque da 
Rua do Porto, e faz parte de 
uma agenda mundial.

27 de janeiro foi o dia em 
que, há 79 anos, o Campo de 
Concentração de Auschwitz, 
na Polônia, foi definitivamen-
te fechado; em 1945. Por ele 
passaram milhões de vítimas 
do nazismo, entre judeus, 
ciganos, homossexuais, ma-
çons, deficientes físicos, ne-
gros e opositores de Adolf Hi-
tler. A data é o ponto alto da 
campanha #WeRemember, 
promovida pelo World Jewish 
Congress, com sede em Nova 
York, e realizada na cidade 
pela Associação Memorial 
Amigos de Sião, entidade cul-
tural sob a coordenação de 
Mauricio Ribeiro. Em sua sé-
tima edição em Piracicaba, a 
ação chega em um momento 
delicado, depois que o con-
flito Israel x Hamas acendeu 
os ânimos e despertou ma-
nifestações por todo o globo. 
A livre expressão de opiniões 
em torno da causa palestina, 

no entanto, tem limite, e é 
essa a mensagem que o Ato 
Memorial pretende anunciar 
na edição 2024. “Não apenas 
judeus foram mortos durante 
a Segunda Guerra Mundial, 
mas representantes de diver-
sas minorias. É para que isso 
não se repita que estamos nos 
unindo, pedindo paz concreta, 
real, e não apenas ideológica”, 
esclarece Mauricio.

O Ato Memorial é uma ceri-
mônia que se repete em vários 
países nesta data, e o acendi-
mento de velas simboliza a 
lembrança das vítimas. Em Pi-
racicaba, sete representantes 
dos sete segmentos de per-
seguidos pelo nazismo farão 
o acendimento da Menorah, 
castiçal cerimonial judaico, re-
forçando a mensagem de que, 
mesmo diferentes, somos to-
dos um. Estão confirmados re-
presentantes da comunidade 
LGBTQIA+, integrantes da Ma-
çonaria, membros da Socie-
dade Sírio Libanesa, compo-
nentes da comunidade judaica 
local e um grupo da Pastoral 
Afro, entre outros. O destaque 
da edição 2024 fica por conta 
da presença do venezuelano 
Victor Sermon, cujo avô, de 
mesmo nome, foi soldado da 
resistência belga contra os 
avanços nazistas na Europa e 
que por isso foi preso em um 
campo de concentração, de 
onde saiu para migrar para as 
Américas.

O Ato em Memória às Víti-
mas do Holocausto é uma re-

alização do World Jewish Con-
gress por meio da AMAMOS 
– Associação Memorial Amigos 
de Sião; com apoio do IMAP 
(Instituto Marco da Paz) e da 
Prefeitura de Piracicaba por 
meio da SEMAC (Secretaria da 
Ação Cultural), SEMDETTUR 
(Secretaria de Desenvolvimen-
to Econômico, Trabalho e Tu-
rismo) e SIMAP (Secretaria de 
Infraestrutura e Meio Ambien-
te). Além do encontro no dia 
27 às 10h no Parque da Rua do 
Porto a sociedade civil é convi-
dada a fazer fotos segurando 
papeis com a #WeRemember 
e enviar para o e-mail holo-
caustonuncamais@gmail.com 
. Todas as imagens serão pro-
jetadas em um telão instalado 
em Auschwitz com transmis-
são ao vivo pela internet para 
todo o mundo.

Fotos: Reinaldo Diniz

Vítimas do Holocausto são relembradas em 
Piracicaba

Ato Memorial

“Não apenas ju-
deus foram mortos 
durante a Segunda 
Guerra Mundial, 
mas representan-
tes de diversas mi-
norias. É para que 
isso não se repita 
que estamos nos 
unindo, pedindo 
paz concreta, real, 
e não apenas ideo-
lógica”

https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013966
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Hyundai é premiada com o Selo Ouro
no Programa Brasileiro GHG
Protocol pelo 5° ano seguido

Fotos: Divulgação

“A Hyundai tem 
trabalhado cons-
tantemente na 
adoção de métricas 
dos seus respec-
tivos impactos no 
meio ambiente e, 
uma vez mensura-
dos, em programas 
para reduzir estes 
danos. Hoje pode-
mos ver a evolução 
que nossa fábrica 
tem alcançado no 
controle de emis-
sões. Muito nos or-
gulha receber pela 
5ª vez seguida o 
Selo Ouro no GHG 
Protocol e poder, 
assim, comparti-
lhar com a socie-
dade a seriedade 
com a qual trata-
mos a questão do 
impacto ambiental 
na Hyundai aqui 
no Brasil e no mun-
do”

A Hyundai Motor Brasil 
foi certificada, pelo 
5° ano consecuti-

vo, com o grau máximo do 
Programa Brasileiro GHG 
Protocol, ferramenta origi-
nalmente desenvolvida nos 
Estados Unidos, em 1998, 
para quantificar emissões 
de Gases de Efeito Estufa 
(GEE), e que foi implementa-
da no Brasil a partir de 2008 
pelo Centro de Estudos em 
Sustentabilidade da Funda-
ção Getúlio Vargas (GVces), 
em parceria com o Ministé-
rio do Meio Ambiente.

O “Selo Ouro” é concedi-
do após uma empresa de-
monstrar o atendimento de 
todos os critérios de trans-
parência na publicação de 
seus dados de emissões. A 
certificação é referente aos 
inventários de emissões do 

ano base de 2022. A edição 
teve recorde de participa-
ções, com 434 empresas 
participantes e 1256 classifi-
cadas com o Selo Ouro, sen-
do apenas seis montadoras 
de automóveis.

“A Hyundai tem traba-
lhado constantemente na 
adoção de métricas dos 
seus respectivos impactos 
no meio ambiente e, uma 
vez mensurados, em pro-
gramas para reduzir estes 
danos. Hoje podemos ver a 
evolução que nossa fábrica 
tem alcançado no contro-
le de emissões. Muito nos 
orgulha receber pela 5ª vez 
seguida o Selo Ouro no GHG 
Protocol e poder, assim, 
compartilhar com a socieda-
de a seriedade com a qual 
tratamos a questão do im-
pacto ambiental na Hyundai 

aqui no Brasil e no mundo”, 
afirma Ricardo Martins, vice-
-presidente administrativo 
da Hyundai Motor Brasil

Desde 2021, a Hyundai 
Motor Brasil adotou o indi-
cador de tCO2e (toneladas 
de CO2 equivalentes) por 
veículo produzido. Neste 
método, é possível avaliar 
se as estratégias e projetos 
desenvolvidos pela empre-
sa estão de fato resultando 
na redução das emissões 
de gases de efeito estufa. 
Enquanto em 2019 esse vo-
lume foi de 0,100 tCO2e/ve-
ículo produzido, em 2021 a 
montadora registrou a mar-
ca de 0,089 tCO2e/veículo 
produzido, e em 2022 con-
seguiu uma redução ainda 
maior, de 0,064 tCO2e/veí-
culo produzido, uma queda 
total de 36% em 3 anos.

A relação completa de 
empresas avaliadas pelo 
Programa Brasileiro GHG 
Protocol e os respectivos 
históricos podem ser con-
sultados no site registropu-
blicodeemissoes.com.br.

Durante a edição 2021 do 
IAA Mobility, em Munique, 
na Alemanha, a Hyundai 
anunciou seu compromis-
so global de neutralizar as 
emissões de carbono por 
completo até 2045. A em-
presa planeja aumentar 
gradualmente a comerciali-
zação de veículos com zero 
emissões (ZEVs) e espera 
que, até 2040, os veículos 
elétricos totalmente movi-
dos a bateria (BEVs) ou célu-
la de combustível a hidrogê-
nio (FCEVs) respondam por 
80% do total de suas vendas 
mundiais.  

O “Selo Ouro” é concedido após uma empresa demonstrar o atendimento de todos os critérios de transpa-
rência na publicação de seus dados de emissões.

 Hyundai Motor Brasil

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519971683292
https://www.instagram.com/malusa.calcados/


SRA. REGINA RODRIGUES DA SILVA, Fa-
leceu dia 13pp na cidade de Piracicaba, 
aos 97 anos de idade e era viúva do Sr. 
João Luiz Bezerra. Era filha do Sr. Antonio 
Rodrigues da Silva e da Sra. Maria Josefa 
da Conceição, falecidos. Deixou os filhos: 
Maria de Fatima Rodrigues; Raimunda 
Rodrigues Bezerra Silva; Francisco de As-
sis Bezerra; Cicero Luiz Bezerra; Maria do 
Socorro Bezerra, Geraldo Luiz Bezerra; 
José Bezerra, já falecido. Deixa ainda ne-
tos, bisnetos, tataranetos, demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento deu-
-se dia 13pp as 17:00hs, saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal da Vila 
Rezende – Sala 03, seguindo para o Ce-
mitério Municipal da Vila Rezende. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. CARLOS FERNANDO LOPES ABE-
LHA, Faleceu dia 13pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 59 anos de idade e era casa-
do com a Sra. Tania Aparecida Fassiroli. 
Era filho do Sr. Washington Lopes Abelha 
e da Sra. Eleonice Maria Momesso Abe-
lha, falecidos. Deixa os filhos: Lucas Lo-
pes Abelha casado com Lygia Bittencourt 
Figueiredo, Leticia Lopes Abelha casada 
com Isadora Penteado Salum, Lorenzo 
Lopes Abelha. Deixa os netos Lucca Bit-
tencourt Figueiredo Abelha, Sophia Fas-
siroli Alves, Breno Fassiroli Alves, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 13pp as 17:00 horas, saindo 
a urna mortuária do Velório da Saudade 
– Sala 06, seguindo para o Cemitério da 
Saudade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SR. EDSON JOSE DA SILVA, Faleceu dia 
13pp na cidade de Piracicaba, aos 46 
anos de idade e era casado com a Sra. 
Maria Roseline Ferreira da Silva. Era fi-
lho do Sr. José Lourival da Silva e da Sra. 
Maria Tereza dos Santos Silva. Deixa a 
filha Thais Ferreira da Silva casada com 
Vitor Ramon Matias. Deixa ainda 1 neto, 
demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 13pp as 16:00 horas, 
saindo a urna mortuária do Velório Mu-
nicipal de Rio das Pedras, seguindo para 
o Cemitério Municipal de Rio das Pedras. 
À família e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SRA. IZAULINA DO LIVRAMENTO GO-
MES  , Faleceu dia 13pp na cidade de 
Piracicaba, aos 75 anos de idade e era 
filha do Sr. Gerson José Gomes e da Sra. 
Maria Candida Gomes, falecidos. Deixa 
os filhos: Odair José Ferreira de Araujo 
casado com Edilaine Regina Ferreira de 
Araujo, Raquel Aparecida Gomes da Cruz 
viúva de Marcos Antonio da Cruz. Deixa 
irmãos, netos, bisnetos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 14pp as 09:00 horas, saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal da Vila 
Rezende – Sala 01, seguindo para o Ce-
mitério Municipal da Vila Rezende. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. VALENTIN GIOVANETTI,  Faleceu 
dia 13pp na cidade de Piracicaba, aos 
80 anos de idade e era casado com a 
Sra. Maria Dirce Venturini Giovanetti. 

Era filho do Sr. José Giovanetti e da Sra. 
Amalia Passuelo, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Valdir Roberto Giovanetti casado 
com Marta Cilene Gadotti, Agnaldo Jose 
Giovanetti casado com Adriana Quiles 
Giovanetti, Eliane Cristina Giovanetti 
Spadoto casada com Ricardo Augusto 
Spadoto, Geraldo Luis Giovanetti casa-
do com Claudete de Castro Guerra Gio-
vanetti. Deixa netos, bisnetos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 14pp as 16:00 horas, saindo 
a urna mortuária do Velório da Saudade 
– Sala 06, seguindo para o Cemitério da 
Saudade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

MENINA - ISIS CAMPEÃO, Faleceu dia 
14pp na cidade de Piracicaba e era fi-
lha do Sr. Cleiton Jose Campeão da Sra. 
Julia Paulino da Silva. Deixa parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
14pp as 13:00hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório Municipal de Vila Rezende 
Sala - 01, seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal de Vila Rezende. Á família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. LUIZ VENANCIO RIBEIRO, Faleceu 
dia 14pp na cidade de Piracicaba, aos 63 
anos de idade. Era filho do Sr. Benedito 
Venancio Ribeiro e da Sra. Maria Apa-
recida Ribeiro, falecidos. Deixa irmãos, 
demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 14pp as 16:30 horas, 
seguindo para o Cemitério Municipal da 
Vila Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. NEISE MARIA ALBERONI, Faleceu 
dia 14pp na cidade de Piracicaba, aos 63 
anos de idade. Era filha do Sr. Nercio Al-
beroni, falecido e da Sra. Hilda Tavares 
Alberoni.Deixa irmão, sobrinhos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 14pp as 17:15 horas, saindo a 
urna mortuária do Velório da Vila Rezen-
de – Sala 02, seguindo para o Cemitério 
Municipal da Vila Rezende. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO BEZERRA DA SILVA, Fa-
leceu dia 14pp na cidade de Piracicaba, 
aos 75 anos de idade era casado com 
a Sra. Francisca Fernandes da Silva. Era 
filho do Sr. José Bezerra da Silva e da 
Sra. Quiteria Luiza Conceição, falecidos. 
Deixa os filhos: Debora Alexandra Bezer-
ra da Silva, Lindailton Venancio da Silva 
casado com Rita de Cassia Lima Viana, 
Ivanilde Fernandes Rissato Justi, Lindail 
Venancio da Silva, Antonio Venancio da 
Silva, Cicera Fernandes da Silva casada 
com Jonas e Maria Fernandes da Silva ca-
sada com Aparecido Gaspar de Oliveira. 
Deixa netos, bisnetos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
14pp as 17:00 horas, saindo a urna mor-
tuária do Velório da Vila Rezende – Sala 
01, seguindo para o Cemitério Municipal 
da Vila Rezende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. ANA PINTO DA CUNHA BARROS, 
Faleceu dia 14pp na cidade de Piracica-
ba, aos 100 anos de idade e era viúva do 

Sr. Joaquim da Silva. Era filha do Sr. João 
Pinto e da Sra. Augusta Goes da Cunha, 
falecidos. Deixa os filhos: João Batista 
Carriel de Barros casado com Irani Gon-
çalves de Lima, Mauro Carriel de Barros 
casado com Margarida Keller de Barros, 
Maria Spada casada com Geraldo Spada, 
Izabel Maria Conceição Spada casada 
com Tito Spada, Aparecida Munhos ca-
sada com Benedito Munhos, Jairo Carriel 
de Barros (já falecido), Helena Amaro (já 
falecida) e Moises Carriel de Barros (já 
falecido). Deixa netos, bisnetos, tatara-
netos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 14pp as 16:30 
horas, saindo a urna mortuária do Veló-
rio da Saudade – Sala 01, seguindo para 
o Cemitério da Saudade. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. EDSON JOSE DA SILVA, Faleceu dia 
13pp na cidade de Piracicaba, aos 46 
anos de idade e era casado com a Sra. 
Maria Roseline Ferreira da Silva. Era fi-
lho do Sr. José Lourival da Silva e da Sra. 
Maria Tereza dos Santos Silva. Deixa a 
filha Thais Ferreira da Silva casada com 
Vitor Ramon Matias. Deixa ainda 1 neto, 
demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 13pp as 16:00 horas 
saindo a urna mortuária do Velório Mu-
nicipal de Rio das Pedras,  seguindo para 
o Cemitério Municipal de Rio das Pedras. 
À família e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

DAVID GUTIERREZ RAMOS FILHO, Fa-
leceu dia 13pp na cidade de Piracicaba, 
aos 32 anos de idade. Era filho do Sr. Da-
vid Gutierrez Ramos, falecido e da Sra. 
Maria Aparecida dos Santos Gutierrez. 
Deixa demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 14pp as 16:00 
horas, no Cemitério Municipal da Vila 
Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SR. JOSÉ FELICIANO DA SILVA , Faleceu 
dia 15pp na cidade de Piracicaba, aos 68 
anos de idade e era casado com a Sra. 
Antônia Maria Soares da Silva. Era filho 
do Sr. Francisco Feliciano da Silva e da 
Sra. Maria Leite da Silva, falecidos. Deixa 
os filhos: Edilaine Cristina da Silva casa-
da com Osnir Sanches, Eder Fernando da 
Silva, Veronica Aparecida da Silva casada 
com Delelmo Cordeiro, Amanda Thais 
da Silva Barbosa casada com Matheus 
Barbosa. Deixa netos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 16pp  ás 15:00 horas saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal da Vila 
Rezende – Sala 01,  seguindo para o Ce-
mitério Municipal da Vila Rezende. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. ZILDA LEITE DOMINGOS, Faleceu 
dia 15pp na cidade de Rio das Pedras, aos 
89 anos de idade e era viúva do Sr. Bene-
dicto Domingos. Era filha do Sr. Francis-
co Leite e da Sra. Ida Pavam, falecidos. 
Deixa os filhos: Maria Ines Domingos 
Alexandre, viuva do Sr. João Alexandre, 
Antonia Ap. de Jesus Domingos Ferreira, 
viuva do Sr. Adonis Ferreira, Vera Lucia 
Domingos Ortolani casada com Jose Luis 

Ortolani, Creusa Ap. Domingos Antonio 
casada com Edemur Lourenço Antonio, 
Teresinha de Fatima Domingos Trevisan 
casada com Antonio Carlos Trevisan, 
Diomar Rosangela Domingos da Silva 
casada com Sebastião Feliciano da Silva, 
Luis Reginaldo Domingos e Jucilene Cris-
tina Domingos Gomes casada com Val-
demar Jose Gomes. Deixa ainda netos, 
bisnetos, tataranetos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 15pp as 17:00 horas, saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal de Rio 
das Pedras, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Rio das Pedras. À família 
e amigos enlutados os sentimentos do 
Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. BERTHA INGEBORG KRISTENSEN 
ROMÃO – Faleceu dia 15pp na cidade de 
Piracicaba, aos 97 anos de idade e era vi-
úva do Sr. Pedro Romão. Era filha do Sr. 
Jens Aage Kristensen e da Sra. Christiane 
Buldensen Kristensen, falecidos. Dei-
xa os filhos: Anders Kristensen Romão 
casado com Maria Vicentina do Carmo 
Teixeira Gonçalves Romão, Jose Geral-
do Kristensen Romão casado com San-
dra Aparecida Zanuzzi Romão, Joaquim 
Kristensen Romão, Maren Christiane 
Kristensen Romão casada com Marcelo 
Augusto Rovarth Braz, Pedro Ernesto 
Kristensen Romão casado com Sandra 
Rosinei Cataldi Romão, Birtha Ingeborg 
Kristensen Romão. Deixa também netos, 
bisnetos e demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 15pp ás 
14:30 hs saindo a urna mortuária do Ve-
lório da Saudade Sala-06, seguindo para 
o Cemitério Municipal da Saudade. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE DERCIO JACINTO, Faleceu dia 
17pp na cidade de Rio das Pedras, aos 
74 anos de idade e era casado com a 
Sra. Ines Severino Jacinto. Era filho do 
Sr. Francisco Jacinto Domingos e da Sra. 
Izaura Oste, falecidos. Deixa os filhos: 
Paulo Cesar Severino Jacinto, Silvia Cris-
tina Severino Jacinto de Souza casada 
com Ariovaldo de Souza, Flavia Luciane 
Severino Jacinto Pimpinato casada com 
Denilson Silvio Pimpinato e Angela Seve-
rino Jacinto Petrini casada com Rodrigo 
Petrini. Deixa também netos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 17pp ás 11:00 horas saindo a 
urna mortuária do Velório Municipal de 
Rio das Pedras - Sala 01, seguindo para 
o Cemitério Municipal de Rio das Pedras. 
À família e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. SILVIO ANTONIO DORTA DE OLI-
VEIRA, Faleceu dia 17pp na cidade de 
Piracicaba, aos 74 anos de idade e era 
casado com a Sra. Ivete Maria Correr 
de Oliveira. Era filho do Sr. Sinval Dorta 
de Oliveira e da Sra. Aurora Feliciano 
de Oliveira, falecidos. Deixa as filhas: Ja-
naina Melissa Dorta e Silvia de Oliveira 
Ortega. Deixa também netos e demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 17pp ás 17:00 horas saindo a 
urna mortuária do Velório da Saudade 
- Sala04, seguindo para o Cemitério da 
Saudade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom 

Jesus Funerais.

SRA. IVONE JESUS DE CAMARGO NICO-
LOSI, Faleceu dia 17pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 84 anos de idade e era viúva 
do Sr. Euclides de Lizier Nicolosi. Era filha 
do Sr. Joaquim de Camargo e da Sra. Pal-
mira Demarqui de Camargo, falecidos. 
Deixa os filhos: Marcia Maria Camargo 
Nicolosi Fidelis casada com Jair Rodri-
gues Fidelis, Marcelo Camargo Nicolosi, 
Andreia Camargo Nicolosi. Deixa netos, 
bisnetos, demais parente e amigos. O 
velório ocorreu no Memorial Metro-
politano de Piracicaba – Sala Safira das 
17:00 horas do dia 17pp as 09:00 horas 
do dia 18pp. O seu sepultamento deu-se 
dia 18pp as  09:30 horas, seguindo em 
auto fúnebre para o Cemitério Parque da 
Ressurreição. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

MENINO – VICENTE FERNANDO DA SIL-
VA FELTRIM,  Faleceu dia 17pp na cidade 
de Piracicaba e era filho do Sr. Emerson 
Fernando Feltrim e da Sra. Letícia Fernan-
da da Silva. Deixa demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia 17pp 
as 15:30 horas, saindo a urna mortuária 
do Velório Memorial Bom Jesus de São Pe-
dro – Sala 01, seguindo para o Cemitério 
Municipal de São Pedro. À família e amigos 
enlutados os sentimentos do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SR. MAURICIO JOSE DESUO  - Faleceu dia 
17pp na cidade de Jau, aos 59 anos de ida-
de era filho do Sr. Armando Desuo Filho 
e da Sra.  Maria Ignez Desuo, falecidos. 
Deixa as filhas: Vanessa Patricia Desuo 
Carvalho casada com Evandro Miguel Car-
valho, Tatiana Carla Desuo Martins casada 
com Fernando Giusti Martins Desuo. Dei-
xa netos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 18pp as 17:00 
horas saindo a urna mortuária do Velório 
da Saudade – Sala 5, seguindo para o Ce-
mitério da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. ROMEU LUIZ GUIMARÃES, Faleceu 
dia 18pp na cidade de Piracicaba, aos 71 
anos de idade. Era filho do Sr. Aprigio de 
Souza Guimarães e da Sra. Maria Apare-
cida Guimarães, falecidos. Deixa irmãos, 
sobrinhos, demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 19pp as 
10:30 horas, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal da Vila Rezende – Sala 
01, seguindo para o Cemitério Municipal 
da Vila Rezende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. MELQUISEDEQUE WOLFSHORNDL, 
Faleceu dia 18pp na cidade de Piracicaba, 
aos 58 anos de idade e era casado com a 
Sra. Adriana Broski Rodrigues Wolfshorn-
dl. Era filho do Sr. Jose Wolfshorndl e da 
Sra. Maria de Jesus Bottene Wolfshorndl, 
falecidos. Deixa os filhos: Susana Concei-
ção Wolfshorndl, Vanessa Conceição Wol-
fshorndl. Deixa 04 netos,  demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se-á 
hoje as 10:30 horas, saindo a urna mor-
tuária do Velório da Saudade – Sala 06, 
seguindo para o Cemitério da Saudade. À 
família e amigos enlutados os sentimen-
tos do Grupo Bom Jesus Funerais.
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Trabalhamos incansavelmente, e a possibilidade de enfrentar resistência ou até 
mesmo de pessoas tentando nos silenciar não é algo que nos intimida. Pelo 
contrário, é um lembrete da importância do nosso trabalho. Somos 
profundamente respeitados na área, inclusive por aqueles que estão do outro 
lado da lei, porque mantemos um padrão de respeito e integridade em tudo o 
que fazemos. 
No entanto, o que realmente me preocupa é a desinformação. Estamos 
vivendo uma era onde a corrida pelo "furo" jornalístico muitas vezes supera a 
busca pela verdade. Isso pode levar a sérios problemas, como linchamentos 
virtuais e destruição de reputações. Cometer erros em jornalismo investigativo 
tem consequências graves. Fazer esse tipo de jornalismo requer muito mais do 
que apenas trabalho; exige diligência, paciência e um compromisso inabalável 
com a verdade. 
Vejo que alguns profissionais estão se deixando levar por "curtidas" e 
informações superficiais, o que é preocupante. Para mim, o jornalismo 
investigativo é uma vocação que vai além das manchetes sensacionalistas e 
dos likes nas redes sociais. É um compromisso com a verdade, um dever para 
com a sociedade, e um respeito profundo pelas histórias e vidas que estamos 
tratando. É isso que me motiva a levantar todos os dias, com a convicção 
de que o trabalho que fazemos tem um valor imensurável, não apenas para 
mim, mas para a sociedade como um todo. Então, mesmo diante das 
adversidades e dos desafios, mantenho minha cabeça erguida, focada em 
nossa missão de trazer luz às sombras, sempre com ética e responsabilidade. 
No final do dia, o que importa é a consciência tranquila de que fizemos o 
nosso melhor para reportar a verdade, honrando o verdadeiro espírito do 
jornalismo. 

O trabalho que realizamos, especialmente quando se trata de obter 
informações de fontes "do lado de lá", é meticulosamente respaldado por uma 
estrutura legal sólida. Temos uma equipe jurídica interna robusta, além de 
contar com o apoio de mais de 400 advogados externos. Esses profissionais 
são fundamentais para garantir que cada passo que damos está dentro da 
legalidade. 
Toda informação que trazemos ao público passa por um processo rigoroso de 
checagem e verificação. Nada vai ao ar sem que seja minuciosamente 
analisado e confirmado. Isso é crucial, não apenas para manter nossa 
integridade e credibilidade, mas também para proteger nossas fontes e 
garantir que estamos agindo de forma responsável e ética. 
Este cuidado jurídico é parte integrante do nosso compromisso com o 
jornalismo investigativo de alta qualidade. Garante que nossas revelações 
sejam não apenas impactantes, mas também inquestionáveis em termos de 
sua veracidade e legalidade. É um trabalho complexo, mas absolutamente vital 
para manter a confiança do público e a integridade do nosso trabalho 
jornalístico. 

2024 será um ano de intensa atividade e inovação para 'Investigação Criminal'. 
Estamos focando fortemente na área de segurança, que é crucial na vida dos 
brasileiros. Uma das nossas grandes novidades é a incorporação de hackers 
éticos em nossa equipe, que vão trazer uma dimensão totalmente nova para 
nossas investigações digitais. Estamos falando de uma abordagem inovadora, 
utilizando tecnologias de ponta e estratégias avançadas para desvendar crimes 
no mundo digital. 

Além disso, estamos expandindo nosso escopo para abordar questões 
que afetam diretamente os consumidores. Sabemos que são o elo mais 
fraco na cadeia e merecem uma atenção especial. Estamos prontos para 
entregar um programa de alta qualidade focado nesse aspecto, algo que 
acredito ser um serviço valioso para o público. 

E há mais novidades! Logo após o Carnaval, daremos as boas-vindas ao 
RealTV, o maior canal dedicado ao universo policial, investigativo e de 
realidade, estará disponível em todas as grandes operadoras do Brasil, 
como Claro, Vivo, Sky, entre outras. Este canal chega com uma base de 
mais de 20 milhões de assinantes, todos em busca de informação de 
qualidade, e eu estou honrada por ter sido convidada para cuidar da 
curadoria de conteúdo desse canal. Estamos seguindo uma tendencia 
que tem si mostrado extremamente forte nos Estados Unidos, onde os 
canais de investigação estão crescendo rapidamente, e isso tem um 
reflexo expressivo aqui no Brasil. Então, para 2024, espere muita 
inovação, informações de qualidade, e abordagens novas e 
empolgantes. Estamos prontos para trazer algo que nunca foi visto antes 
no jornalismo investigativo brasileiro. 

Se eu pudesse compartilhar uma mensagem com jovens jornalistas 
sonhando em trilhar um caminho semelhante ao meu, seria esta: 
tenham paixão pela verdade e pela justiça. O jornalismo, especialmente 
o investigativo, não é apenas uma profissão, é uma vocação. Exige
coragem, integridade e um compromisso inabalável com a verdade.
Em primeiro lugar, cultivem a curiosidade. Ela é a alma do bom
jornalismo. Não aceitem o superficial; sempre busquem as camadas
mais profundas das histórias. Em segundo lugar, preparem-se para
enfrentar desafios. Vocês vão "mexer em vespeiros", e isso pode ser
assustador, mas é essencial para provocar mudanças significativas.
Mantenham-se sempre éticos e íntegros. Em uma era de desinformação
e notícias falsas, a sua credibilidade é o seu bem mais valioso. Invistam
em relacionamentos e redes de contatos, mas nunca às custas de seus
valores. Lembrem-se: a confiança do público é difícil de ganhar e fácil de
perder.
Não subestimem o poder do trabalho em equipe. Aprendam a ouvir, a
colaborar e a valorizar as habilidades de cada membro da sua equipe. E,
acima de tudo, estejam preparados para aprender constantemente. O
jornalismo é um campo em constante evolução, e vocês devem evoluir
com ele.
Por fim, mas não menos importante, cuidem de si mesmos. A jornada é
longa e muitas vezes difícil. Encontrem um equilíbrio saudável entre
trabalho e vida pessoal. A paixão pelo jornalismo é vital, mas nunca deve
consumir toda a sua vida. Lembrem-se: são as suas experiências,
perspectivas e humanidade que enriquecem suas reportagens e contam
histórias que ressoam verdadeiramente com as pessoas.
Então, a todos os aspirantes a jornalistas, eu digo: Sigam seus corações,
mas levem suas mentes críticas com vocês. Sejam audaciosos, sejam
curiosos, e acima de tudo, sejam sempre fiéis à verdade. A jornada não
será fácil, mas a recompensa de fazer um trabalho que pode realmente
fazer a diferença no mundo é imensurável. Vocês têm o poder de moldar
o futuro do jornalismo. Usem-no sabiamente e com paixão. ■ 
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Com temas relacionados à 
saúde masculina ganhando 
destaque, a Hiperplasia Pros-

tática Benigna (HPB) e o câncer de 
próstata emergem como temas cru-
ciais. No cenário urológico, diferen-
ciar entre essas condições torna-se 
vital, e é aqui que o Antígeno Pros-
tático Específico (PSA) desempenha 
um papel crucial no diagnóstico.

Para explicar melhor, o urologista 
Dr. Roberto José Colombo, a Hiper-
plasia Prostática Benigna, ou HPB, 
é uma condição urológica comum 
que afeta a próstata, uma glândula 
do sistema reprodutor masculino. 
“Por isso é fundamental entender 
a importância dos seus sintomas e 
buscar orientação médica especiali-
zada para um diagnóstico preciso”, 
afirma.

 O médico reforça que para distin-
guir HPB e câncer de próstata é ne-
cessário estar atento aos sintomas, 
realizar exames de sangue, toque 
retal e biópsia como ferramentas 
essenciais. O aumento do PSA pode 
indicar ambas as condições, mas ní-
veis mais elevados estão frequente-
mente associados ao câncer.

 “Exploramos os principais mé-
todos diagnósticos, como o exame 

de toque retal, a dosagem do PSA e 
exames de imagem. A combinação 
dessas abordagens é muitas vezes 
necessária para um diagnóstico pre-
ciso da HPB”, explica o especialista.

 Alguns fatores como idade, his-
tórico familiar, hormônios masculi-
nos, etnia, estilo de vida e doenças 
crônicas podem influenciar o desen-
volvimento da HPB, por isso, com-
preender esses fatores é importan-
te para a prevenção e o manejo da 
condição.

Para finalizar, o médico explica 
que embora ambas as condições 
afetem a próstata, a HPB envolve 
um crescimento não canceroso, não 
aumentando o risco de câncer de 
próstata. “Manter a frequência nas 
consultas médicas e entrar em con-
tato sempre que surgir alguns dos 
sintomas é crucial para o diagnósti-
co precoce e tratamento adequado”.
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HPB ou câncer
de próstata?
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Urologista explica como saber a diferença 
entre as duas doenças

“Exploramos os 
principais méto-
dos diagnósticos, 
como o exame de 
toque retal, a do-
sagem do PSA e 
exames de ima-
gem. A combina-
ção dessas abor-
dagens é muitas 
vezes necessária 
para um diagnós-
tico preciso da 
HPB ”
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Dê ao condomínio a proteção 
que ele merece! Tenha a proteção 
que o Sindico e a Administradora 
precisam. São diversas as opções 
de cobertura, SIMPLES E AMPLA 
para atender as necessidades da 
propriedade, proporcionando se-
gurança aos moradores, síndico e 
ao próprio imóvel. Consulte nos-
sos especialistas e garanta tran-
quilidade para o seu condomínio. 
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19 3447.2000
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Os implantes hor-
monais são dis-
positivos médicos 

que liberam hormônios 
no corpo ao longo do 
tempo. Inserido na pele 
através de um tubinho de 
4 a 5 cm, contém substân-
cias que caem na corren-
te sanguínea e, de manei-
ra controlada, passam a 
regular a quantidade de 
hormônios no organismo 
feminino.

O tratamento é indica-
do em situações de anti-
concepção e doenças que 
são hormônio dependen-
tes como endometriose, 
miomatose, hiperplasia, 
displasia mamária, oste-
oporose e, também, para 
reposição hormonal – a 
exemplo de mulheres no 
climatério e na pós-me-
nopausa.

Apesar das inúmeras 
vantagens oferecidas à 
saúde da mulher, os im-
plantes devem ser pres-
critos sob orientação 
médica, e não podem 
ser associados à benefí-
cios estéticos. “Ademais, 
os tratamentos devem 
ser individualizados, com 
substâncias e doses espe-
cíficas para cada pacien-
te”, afirma Walter Pace, 
ginecologista, médico do 
Centro de Endometriose 
no Hospital Santa Joana - 
SP.

Em alguns casos, princi-
palmente no início do tra-
tamento, a terapia com 
os implantes hormonais 
pode causar alguns incô-
modos para as mulheres. 
Isso porque o organismo 
está em fase de adap-
tação aos hormônios e 
que, posteriormente, es-
tas substâncias podem 
ser ajustadas, revela Luiz 
Calmon, ginecologista da 
Clínica Elsimar Coutinho. 
“Não existe nenhum tra-
tamento que não tenha 
algum efeito inesperado 
e não seria diferente com 
os tratamentos hormo-

nais”, revela o médico.

Dentre os possíveis efei-
tos colaterais causados 
pelo uso dos implantes 
hormonais estão o au-
mento da oleosidade da 
pele, surgimento de acne, 
queda dos cabelos, reten-
ção de líquido e alguns 
sangramentos. Os sinto-
mas podem variar em de-
corrência da intensidade 
dos hormônios, mas po-
dem ser ajustados pelo 
médico.

“Se o tratamento for 
bem indicado com deter-
minado hormônio, para 
uma determinada situa-

-ção e, principalmente, se 
o tratamento está dando 
certo, os possíveis efeitos 
negativos se tornam algo 
pequeno e são contorná-
veis”, explica Calmon.

É importante destacar 
que os prós e contras po-
dem variar dependendo 
de cada caso, pois o tra-
tamento dever ser indivi-
dualizado. Antes de optar 
por qualquer forma de te-
rapia hormonal, é funda-
mental discutir as opções 
com o seu médico de con-
fiança para avaliar os be-
nefícios e possíveis riscos 
à saúde.

Apesar das inúmeras vantagens oferecidas à 
saúde da mulher, os implantes devem ser pres-
critos sob orientação médica

A polêmica dos 
implantes hormonais. 
Usar ou não?
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“Se o tratamen-
to for bem indica-
do com determi-
nado hormônio, 
para uma deter-
minada situação 
e, principalmente, 
se o tratamento 
está dando certo, 
os possíveis efeitos 
negativos se tor-
nam algo pequeno 
e são contorná-
veis”
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as vacinas
em dia 
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Na busca incessante por pro-
cedimentos cirúrgicos que 
promovam a harmonia cor-
poral, a braquioplastia surge 
como uma intervenção espe-
cializada na correção do exces-
so de pele e flacidez nos bra-
ços. Hugo Sabath, renomado 
cirurgião da Clínica Libria, des-
taca a relevância desse pro-
cedimento na restauração da 
firmeza e contorno dos mem-
bros superiores.

A braquioplastia focaliza-se 

principalmente na região do 
tríceps, situada na parte poste-
rior dos braços, onde o acúmu-
lo de pele em excesso muitas 
vezes resulta em desconforto 
estético, especialmente duran-
te movimentos como o aceno 
comumente conhecido como 
“tchauzinho”. O objetivo prin-
cipal é proporcionar aos pa-
cientes uma aparência mais 
tonificada e contornada.

Um dos aspectos distintivos 
da braquioplastia é sua versa-

tilidade. O procedimento pode 
ser realizado isoladamente ou 
em conjunto com a lipoaspira-
ção, dependendo das necessi-
dades específicas do pacien-
te. Se o acúmulo de gordura 
não for uma preocupação e a 
principal questão for a flaci-
dez cutânea, a braquioplastia 
isolada pode ser a opção mais 
indicada, afima Sabath.

Cinco dicas importantes a 
serem consideradas antes 
de realizar a braquioplastia:

Consulte um cirurgião 
plástico qualificado: É essen-
cial buscar um cirurgião plás-
tico experiente e certificado 
para realizar a braquioplastia. 
Certifique-se de pesquisar so-
bre a reputação e as qualifica-
ções do cirurgião, além de ve-
rificar antes e depois de fotos 
de pacientes anteriores.

Faça uma avaliação com-
pleta: Antes de prosseguir 
com a cirurgia, é importan-
te passar por uma avaliação 
completa com o cirurgião 
plástico. Durante a consulta, 
discuta suas expectativas, his-
tórico médico, medicamentos 
em uso e quaisquer condições 
pré-existentes. Isso ajudará o 
cirurgião a determinar se você 
é um candidato adequado 
para a braquioplastia e a criar 
um plano de tratamento per-
sonalizado.

Entenda os riscos e bene-
fícios: Assim como qualquer 
cirurgia, a braquioplastia tem 
seus próprios riscos e benefí-
cios. Converse detalhadamen-
te com o cirurgião plástico 
sobre os possíveis resultados, 
complicações potenciais, tem-
po de recuperação e quais-
quer restrições pós-operató-
rias. Ter uma compreensão 
clara dos prós e contras aju-
dará a tomar uma decisão in-
formada.

Prepare-se para o período 
de recuperação: A recupera-
ção da braquioplastia pode 
levar algumas semanas. Cer-
tifique-se de entender com-
pletamente as instruções 
pós-operatórias fornecidas 
pelo cirurgião plástico e esteja 
preparado para seguir essas 
orientações rigorosamente. 
Isso pode incluir o uso de cura-
tivos, a restrição de atividades 

físicas e a necessidade de evi-
tar levantar objetos pesados. 
Planeje antecipadamente o 
suporte pós-operatório neces-
sário e faça ajustes em sua ro-
tina diária para garantir uma 
recuperação tranquila.

Tenha expectativas realis-
tas: É importante ter expecta-
tivas realistas em relação aos 
resultados da braquioplastia. 
Embora a cirurgia possa me-
lhorar significativamente o ex-
cesso de pele e a flacidez nos 
braços, é importante compre-
ender que os resultados va-
riam de pessoa para pessoa. 
Discuta suas metas e expecta-
tivas com o cirurgião plástico 
durante a consulta para ga-
rantir que você esteja alinha-
do em relação aos resultados 
desejados

Hugo Sabath enfatiza a im-
portância de uma abordagem 
personalizada em cada caso, 
destacando que a braquio-
plastia é projetada para aten-
der às necessidades individu-
ais de cada paciente. “A beleza 
está na singularidade de cada 
pessoa, e a braquioplastia é 
uma ferramenta valiosa para 
restaurar a confiança e o con-
forto estético nos braços”, 
afirma o médico.

Este procedimento, realiza-
do com precisão e perícia, não 
apenas aborda a questão es-
tética, mas também pode ter 
impactos positivos na auto-
estima e na qualidade de vida 
dos pacientes. 

Contornos elegantes: o impacto estético da 
Braquioplastia nos Braços
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 O procedimento pode ser realizado isoladamente ou em conjunto com a lipoaspiração

“A beleza está 
na singularidade 
de cada pessoa, 
e a braquioplas-
tia é uma ferra-
menta valiosa 
para restaurar 
a confiança e o 
conforto estético 
nos braços”

https://www.instagram.com/opticasaojoao/?hl=en


Quem tem filhos compreen-
de os desafios que cercam 
a introdução alimentar. Va-

riar cardápio, oferecer todos os gru-
pos alimentares, lidar com a recusa 
e a bagunça. No entanto, existe um 
comportamento comum que pode 
ser observado em bebês por volta 
dos 12 meses, que é a rejeição de 
alguns alimentos antes aceitos ou 
a redução na quantidade ingerida. 
Para a nutricionista materno infantil, 
Franciele Loss, isso se deve em gran-
de parte pela mudança do motivador 
da alimentação, que é a curiosidade, 
a imitação e a fome. Ela explica ainda 
como driblar a situação para o bebê 
continuar se alimentando bem e a 
partir de qual momento a falta de 
apetite deve se tornar uma preocu-
pação.

Certamente, existem alguns fato-
res externos que vão contribuir para 
essa redução de apetite, como do-
enças sazonais, dentes nascendo, e 
alterações no ambiente onde o bebê 
convive. No entanto, existem outros 
motivos que não são levados em 
consideração pelos pais de primeira 
viagem, que acabam esquecendo 
que isso é algo natural. “A velocidade 
de ganho de peso dos bebês reduz 
com um ano. Então é esperado que 
reduza também a necessidade ener-
gética, e com a necessidade energéti-
ca menor, o apetite também diminui. 
É uma questão de auto regulação 
energética”, esclarece Franciele.  

O que fazer quando meu bebê 
recusar comida?

Antes de tudo, Franciele reforça 
que é esperada uma redução na 
quantidade de comida ingerida a 
partir dos 12 meses de vida. “A maio-
ria das pessoas imagina que com o 
passar do tempo o bebê come mais, 
mas não é sempre assim. Em muitos 
casos, o bebê come menos porque o 
apetite acompanha a velocidade de 
crescimento, que desacelera se com-
parado ao primeiro ano de vida”.

Para reforçar e ativar a curiosida-
de, a especialista sugere variar a for-
ma de preparo dos alimentos. Não 
se acomode com as mesmas pre-
parações, mesmos cortes, mesmos 
temperos. “Se você oferece um fran-
go desfiado, por exemplo, tente tam-
bém oferecer ele na forma de ham-
búrguer caseiro, uma coxa de frango 
assada. Varie na forma de cozinhar 
e nos temperos. Todos os temperos 
naturais, de horta, são bem-vindos. 
Os legumes, não faça apenas no va-
por, faça grelhado, assado, refogado. 
Essas diferentes formas de preparo e 
oferecimento, aumentam o interes-
se e curiosidade da criança”, orienta 
Franciele.

Outra dica da nutricionista é comer 
junto do bebê, sempre que possível. 
"A partir do primeiro ano, o bebê co-
meça a observar mais ao seu redor 
e tende a imitar os mais velhos. En-
quanto a curiosidade é o motivador 
mais presente nos primeiros meses 
de introdução alimentar, a imitação 
vem na sequência e que ela tem 
uma importância enorme. A criança 
precisa ver os pais ou os mais velhos 
com os quais ele convive comendo. 
Elas precisam de alguém para poder 
imitar”, menciona.  

Quando a redução de apetite 
deve ser uma preocupação?

Para a nutricionista, só deve ser 
uma preocupação caso o bebê passe 
a não querer comer nada, uma vez 
que a redução do apetite é normal. 
“É preciso identificar se ele não está 
comendo nada porque ele não tem 
espaço para ter fome. As vezes por-
que ele está recebendo bolachas, 
biscoitos e produtos ultraprocessa-
dos, o que é muito comum, ou está 
recebendo um excesso de leite de 
vaca ou de fórmula, que após o pri-
meiro ano, devem ser limitados en-
tre 500 e 600ml por dia, pois, mais do 
que isso, pode atrapalhar a aceitação 
de outros alimentos. É importante 
esclarecer que o leite materno não 
entra nessa conta”.  
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Bebê recusando comida: 
nutricionista explica o que fazer e 
quando se preocupar
É comum observar sinais de recusa de alimento aos 12 meses; saiba como 
lidar

Foto: Banco de imagem

“A maioria das 
pessoas imagina 
que com o passar 
do tempo o bebê 
come mais, mas 
não é sempre as-
sim. Em muitos ca-
sos, o bebê come 
menos porque o 
apetite acompa-
nha a velocidade 
de crescimento, 
que desacelera 
se comparado ao 
primeiro ano de 
vida”

Dra. Cristiane Adami  

Dor de garganta é algo comum, sim. Todos nós temos. E com as 
crianças é ainda mais recorrente e jamais pode ser ignorada. Espe-
cialmente na faixa etária entre 5 e 15 anos, é importante ter aten-
ção a certos aspectos, como dor ao engolir, presença de pus na 
garganta, aumento dos gânglios nessa região, febre e desconforto.

Isso porque, mais do que sintomas clássicos de faringite e amig-
dalite, esses podem ser indicativos de infecção por estreptococos. 
Ou seja, algo bem mais grave e que pode abrir portas para o desen-
volvimento de doenças como febre reumática, glomerulonefrite e 
síndrome Pandas.

Essas doenças, em princípio, também se caracterizam pela in-
flamação da faringe e amígdala, mas têm potencial de danos bem 
maiores quando não tratadas, por serem causadas pelos estrepto-
cocos beta-hemolítico do grupo A, também chamado de Piogenes. 
É um tipo de bactéria bastante nociva e que está presente em qual-
quer ambiente.

Dessa forma, os pais devem ficar atentos aos quadros que envol-
vem inflamações. Geralmente, de início, muitos ignoram as queixas 
das crianças por pensarem se tratar de algo comum, que pode ser 
facilmente tratado em casa – e só depois que o caso evolui é que 
procuram ajuda profissional. Daí a importância da avaliação clínica 
tão logo os sintomas sejam identificados.

Nesse contexto, sempre é recomendável avaliar alguns aspectos 
relacionados aos sintomas, que são diferenciais importantes para 
o diagnóstico. Casos de resfriado, que não são graves, sempre vêm 
acompanhados de tosse, coriza e congestão nasal, associada à dor 
de garganta. Esse é um ponto importante a ser observado, pois 
afasta bastante a possibilidade de ter relação com a infecção por 
estreptococos.

Isso porque, esse tipo de bactéria tem uma ação muito restrita à 
garganta e se manifesta principalmente por meio do aumento de 
gânglios, febre, desconforto grande, dores no corpo e na cabeça – e 
não apresenta reações típicas de resfriado.

Quadros com esses sintomas devem ser investigados o quanto 
antes. Até porque, se confirmada a 
infecção por estreptococos, será ne-
cessário iniciar de imediato o trata-
mento à base de antibióticos - o que 
só pode ser feito por meio de pres-
crição médica. A urgência deve-se, 
sobretudo, às consequências dano-
sas que esse tipo de infecção pode 

causar no coração, nos rins e até mesmo no sistema nervoso.

A mais grave é a febre reumática, síndrome caracterizada por 
cardite, ou seja, inflamação do coração, o que provoca falta de ar, 
dispneia, sopro e arritmia. Além disso, pode ocasionar também 
artrites, que são inflamações nas articulações do corpo e coreia 
(movimentos involuntários resultantes da inflamação do sistema 
nervoso por estreptococos), assim como lesões de pele avermelha-
das, que costumam ter o centro da lesão em tom mais claro.

Embora o advento dos antibióticos tenha reduzido muito a in-
cidência de febre reumática em escala mundial, cerca de 3% dos 
casos de faringoamigdalite por infecção de estreptococos evoluem 
para esse tipo complicação por falta de tratamento adequado.

Nesse contexto, é fundamental reforçar a necessidade de se pre-
venir contra tais enfermidades, haja visto as consequências tão 
danosas. Quando há sintomas de faringite e amigdalite, nunca se 
deve deixar para depois. Tem que investigar, passar pelo médico, 
examinar.

Hoje em dia, o diagnóstico não é difícil. Há testes rápidos colhi-
dos a partir da secreção da garganta, ou mesmo a cultura de bac-
térias, que também permite a identificação. O tratamento, por sua 
vez, é feito com antibióticos. Quanto antes iniciar, melhor!

Dra. Cristiane Adami é 
médica otorrinolaringolo-
gista do Hospital Paulista, 

especializada em patolo-
gias e cirurgias nasais

Dor de garganta: em 
crianças, é preciso 
redobrar a
atenção! 

Uma vez que o problema seja identificado é preciso uma estratégia de resolução



Úrsula Neves

Mudanças frequentes de 
humor, impulsivida-
de e instabilidade nas 

emoções e nos relacionamentos 
estão entre as características do 
Transtorno de Personalidade Bor-
derline (TPB). A pessoa com esse 
diagnóstico geralmente apresenta 
uma hipersensibilidade em suas 
relações e um medo intenso de 
abandono. 

“É um padrão de personalidade 
que se mostra diferente da maio-
ria das pessoas de um modo geral. 
Esses indivíduos vivem relaciona-
mentos intensos e instáveis com 
características impulsivas, rom-
pantes ou oscilações de humor 
muito bruscas e intensas”, explica 
Ricardo Jonathan Feldman, que 
atua como psiquiatra e professor 
de pós-graduação e residência no 
Hospital Israelita Albert Einstein, 
além de ser fundador do Centro 
Feldman de Saúde. 

“Com isso, surgem problemas 
de relacionamento interpessoais 
e de autoimagem. Basicamente, é 
uma alteração de como a pessoa 
lida com as adversidades, com o 
estresse, com ela mesma e com 
os outros”, complementa o psi-
quiatra.

Apesar de não existirem dados 
sobre a prevalência no Brasil, es-
tima-se que entre 1,5% e 3% da 
população mundial sofra desse 
transtorno de personalidade, que 
afeta tanto homens quanto mu-
lheres. Especialistas, no entanto, 
apontam que esse número pode 
estar subestimado, uma vez que 
muitos casos permanecem sem o 
diagnóstico correto.

Como é realizado o diagnósti-
co? 

O psiquiatra é o profissional mé-
dico que deve analisar o histórico 
e o padrão de funcionamento que 
acompanha a pessoa desde a ado-
lescência até o momento atual, in-
cluindo as suas vivências. 

“Para conseguir o diagnóstico 
correto, é necessário que o psi-
quiatra crie um vínculo de con-
fiança com o paciente para enten-
der melhor todo o processo, suas 
emoções, medos e angústias. A 
entrevista com familiares e ami-
gos próximos também pode ser 
incluída no processo, auxiliando 
na busca pelas informações ne-
cessárias para o diagnóstico”, diz 
Feldman. 

É importante saber diferenciar 
os sintomas de Transtorno de Per-
sonalidade Borderline de sinais 
em decorrência dos efeitos de 

drogas ou mesmo problemas de 
identidade, comuns na infância ou 
adolescência. 

“Para realizar o diagnóstico cor-
reto de Borderline, o Manual Diag-
nóstico e Estatístico de Transtor-
nos Mentais indica que o paciente 
deve apresentar, pelo menos, cin-
co de nove características aponta-
das. Isso é muito interessante por-
que se temos cinco itens a serem 
preenchidos, imagine só quantas 
combinações são possíveis. São 
256 combinações possíveis, 256 
tipos de pacientes diferentes com 
variações diferentes”, afirma o 
psiquiatra e psicoterapeuta Erlei 
Sassi Júnior, coordenador do Pro-
grama Transtornos de Personali-
dade e do Impulso do Instituto de 
Psiquiatria do Hospital das Clínicas 
da Faculdade de Medicina da Uni-
versidade de São Paulo (USP).  

“Temos uma quantidade enor-
me de pacientes que podem com-
partilhar o mesmo diagnóstico, 
mas também podem apresentar 
características potencialmente di-
ferentes. Portanto, é muito impor-
tante que o profissional consiga 
enxergar cada pessoa e não ape-
nas a doença”, diz Sassi Júnior.

Então, pacientes com TPB de-
vem apresentar, no mínimo, cinco 
das nove características a seguir, 
conforme o Manual Diagnóstico 
e Estatístico de Transtornos Men-
tais:

1. Esforços desesperados para 
evitar algum episódio de abando-
no real ou imaginário; 

2. Padrão de relacionamentos 
interpessoais instáveis e intensos 
com alternância entre extremos 
de idealização e desvalorização da 
pessoa dentro do relacionamento; 

3. Perturbação da identidade: 
instabilidade acentuada e persis-
tente da autoimagem ou da per-
cepção de si;

4. Impulsividade em, no mínimo, 
duas áreas potencialmente auto-
destrutivas, como gastos excessi-
vos, sexo desprotegido, abuso de 
substâncias ilícitas, direção irres-
ponsável no trânsito ou compul-
são alimentar; 

5. Recorrência de comporta-
mento, gestos ou ameaças suici-
das ou automutilantes;

6. Instabilidade afetiva em de-
corrência a uma acentuada reati-
vidade de humor;

7. Sentimentos duradouros de 
vazio;

8. Raiva intensa e inapropriada 
ou dificuldade em controlá-la;

Pensamentos paranoicos tran-

sitórios associados a episódios de 
estresse ou sintomas dissociativos 
intensos, como problemas de me-
mória, identidade, emoção, per-
cepção, comportamento e senso 
de si.

“Quanto mais cedo começar o 
tratamento, melhor para o pacien-
te. A partir dos 14 anos já dá para 
identificar melhor os sintomas e 
investigar os possíveis fatores am-
bientais (relações, traumas, hábi-
tos de vida, etc.) que possam estar 
contribuindo para o desequilíbrio 
das emoções”, complementa o 
psiquiatra e psicoterapeuta.

Principais características e 
sintomas

Um dos sintomas mais significa-
tivos do TPB é o medo intenso do 
abandono, abrindo espaço para 
sentimentos de pânico ou raiva 
que podem ser desencadeados 
por situações cotidianas normais, 
como um atraso na resposta de 
um amigo a uma mensagem, por 
exemplo. Ao se sentirem rejeita-
das, essas pessoas reagem de for-
ma intensa e, por vezes, agressiva.

A recorrência de comportamen-
tos, gestos e ameaças suicidas ou 
automutilantes é também parte 
dos sintomas apresentados por 
pessoas com TPB. Outra carac-
terística é a forma dos relaciona-
mentos, que tendem a ser instá-
veis e intensos, oscilando entre 
extremos de idealização e desva-
lorização. Em outras palavras, es-
sas pessoas mudam rapidamente 
de opinião em relação aos outros.

“Mais um traço marcante é a 
mudança brusca da percepção 
de si mesmo e da própria iden-
tidade, o que leva a mudanças 
frequentes de objetivos, valores, 
opiniões, carreiras e até grupos 
de amigos. Muitas vezes, essas 
pessoas têm a sensação de estra-
nhamento sobre si mesmos. Com 
muita frequência, relatam sentir 
um ‘vazio crônico’. Apresentam 
humor instável, oscilando entre 
irritabilidade, ansiedade, tristeza 
e alegria, com alterações que po-

dem durar poucas horas ou até 
mesmo alguns dias”, afirma Feld-
man, do Einstein. Segundo ele, 
outra característica é a dificulda-
de em lidar com o próprio êxito, 
muitas vezes se autossabotando 
quando estão prestes a alcançar 
um objetivo.

Os especialistas pontuam que é 
difícil definir o início do transtor-
no, uma vez que o processo vai 
surgindo no decorrer do desen-
volvimento da personalidade da 
pessoa. 

“Em geral, os sintomas ficam 
mais visíveis na adolescência e no 
início da idade adulta, podendo 
até mesmo regredir nos indivídu-
os com mais idade, sempre con-
tando com o valioso e indispen-
sável recurso da psicoterapia”, diz 
Sassi Júnior.

Causas e fatores envolvidos 

As causas ou fatores envolvidos 
no surgimento do Borderline são 
variados, desde a predisposição 
genética a episódios estressantes 
na infância. “São muito recorren-
tes no histórico desses pacientes 
situações traumáticas, como abu-
sos físicos, verbais e sexuais, com 
negligência por parte de pais e/ou 
cuidadores”, explica Feldman.

Episódios como a separação 
ou a morte de um dos pais, espe-
cialmente durante os primeiros 
anos de vida, ou o nascimento de 
um irmão ou irmã, podem servir 
como gatilhos emocionais. Embo-
ra, à primeira vista, essas separa-
ções e mudanças possam parecer 
insignificantes, elas têm efeitos 
profundos em indivíduos que já 
possuem alguma predisposição 
genética para o transtorno.

Tratamento, remissão e ma-
nejo dos sintomas 

Jerold J. Kreisman, psiquiatra e 
pesquisador, e Hal Straus, escri-
tor e pesquisador, afirmam que, 
apesar do estigma e do desco-
nhecimento geral, os avanços nas 
pesquisas, terapias e medicamen-
tos indicam grandes chances de 

sucesso, seja na remissão dos sin-
tomas ou no seu gerenciamento.

“Assim como não se reconhece 
um remédio único como melhor 
que os outros para tratar todos os 
pacientes de TPB, ainda não ficou 
demonstrado que alguma abor-
dagem terapêutica seja a melhor 
para todos”, eles escrevem no 
livro “Eu te odeio, não me deixe: 
Como entender as pessoas com 
Transtorno da Personalidade Bor-
derline e aprender a se relacionar 
com elas”, em que são autores 
juntos. 

“Embora a psicoterapia seja o 
principal tratamento reconheci-
do para o paciente borderline, a 
maioria dos métodos traçados 
contempla o uso de medicamen-
tos. Apesar de ainda não existir 
um único remédio que trate todos 
os aspectos do TPB, a medicação 
é útil para amenizar os sintomas 
associados (como antidepressivos 
para depressão) e domar caracte-
rísticas voltadas contra si mesmo, 
como a impulsividade”, afirmam 
em um outro trecho. 

Os especialistas afirmam que, 
atualmente, o prognóstico é mais 
positivo do que se pensava algu-
mas décadas atrás, mas ainda não 
existe uma cura definitiva para to-
dos os indivíduos com transtorno 
borderline. No entanto, eles ago-
ra reconhecem que, apesar de 
toda a instabilidade e sofrimento 
que essas pessoas causam a si 
mesmas e aos seus conhecidos, 
o curso do transtorno não é tão 
negativo como se pensava ante-
riormente.

“Eu diria que é totalmente pos-
sível conseguir ‘pequenas curas’ 
com a remissão dos sintomas. 
Já vi isso acontecer com alguns 
pacientes. Através do acompa-
nhamento psicoterapêutico, o in-
divíduo com borderline aprende 
novas maneiras de lidar com suas 
emoções e situações, que antes 
eram sentidas como fim da vida”, 
conclui Sassi Júnior.

Fonte: Agência Einstein

Borderline: conheça o transtorno de personalidade com 
difícil diagnóstico que interfere nos relacionamentos
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A condição nem sempre é facilmente diagnos-
ticada, segundo especialistas; tratamento preci-
sa ser personalizado, requer psicoterapia e uso 
de medicamentos.

Foto: Divulgação
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Alimentos antioxidantes são a 
receita para voltar à rotina e limpar 
o organismo
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 1 xícara de chá de arroz negro 

 1 colher de sopa de cebola roxa picada 

 2 dentes de alho picados  

 1 colher de café de sal  

 1 colher de café de açafrão ralado  

 1 colher de sopa de azeite  

 

Durante as festas de final 
de ano e férias há uma 
mudança de hábitos, in-

clusive os alimentares. Após esse 
período, é comum uma sensa-
ção de fadiga, retenção de líqui-
do e aumento no peso corporal. 
“Os alimentos com alto potencial 
antioxidante ajudam muito no 
funcionamento de todo o nosso 
organismo, por isso, aumentar o 
consumo dos produtos com es-
sas características contribui para 
uma limpeza do corpo”, ensina 
a nutricionista do Oba Hortifruti, 
Renata Guirau.

 Os alimentos fontes de antioxi-
dantes, que vão acelerar esse pro-
cesso de limpeza, podem ser usa-
dos na rotina alimentar de forma 
muito simples. Muitos deles, in-
clusive, já são comuns na dieta do 

dia a dia. Renata elenca os mais 
importantes que devem integrar 
o cardápio com mais frequência.

 1.  Frutas vermelhas e roxas: 
morango, melancia, mirtilo, pitaya 
vermelha, cerejas, amora, uvas ro-
xas, framboesas

  2. Alimentos roxos: repolho 
roxo, batata-doce roxa, manjeri-
cão roxo, berinjela

 3. Alimentos amarelo-alaran-
jados: manga, kiwi amarelo, ma-
mão, cenoura, abóbora, melancia 
amarela, pêssegos, ameixa

 4. Oleaginosas: castanhas, no-
zes, amêndoas, avelãs

 5. Peixes: atum, sardinha, sal-
mão, fontes de ômega-3  

 6. Alho e cebola, fontes de ali-

cinas (ação anti-inflamatória e 
ajudam o sistema cardiovascular) 

 7.Gengibre, fonte de vitamina 
B6, cobre, magnésio e potássio

 8.Cúrcuma, que também tem 
propriedades anti-inflamatórias, 
antivirais e antibacterianas

 A nutricionista explica que para 
ajudar o corpo, também é impor-
tante voltar para a rotina. “Manter 
a alimentação equilibrada, au-
mentar a hidratação, regular ho-
rário de sono e voltar para a prá-
tica regular de atividades físicas. 
Essa deve ser a base para quem 
procura se “desintoxicar” dos ex-
cessos cometidos”. 

Renata dá uma sugestão de car-
dápio para retomar uma dieta 
equilibrada e ensina as receitas

Arroz negro com açafrão

Modo de preparo
Aqueça o azeite e doure o alho e a cebola. Adicione 
o arroz, o sal e o açafrão e refogue bem. Acrescen-
te 2 xícaras de chá de água e mantenha a panela 
fechada, em fogo baixo. Cozinhe até que a água 
seque no fundo da panela.  

Receitas para desintoxicar o corpo

Sugestão de cardápio  
 Café da manhã: Smoothie de iogurte 
proteico com pitaya rosa congelada e 
gengibre 

Lanche: Uvas roxas + água de coco  

Almoço: Arroz negro com açafrão, feijão 
carioca, repolho roxo refogado, peixe 
grelhado e salada de folhas com abacaxi  

Lanche: Cereja + castanhas do Pará  

Jantar: Purê de batata doce roxa, filé de 
frango e salada de rúcula com manga  

https://www.instagram.com/escunachoperiaoficial/
https://api.whatsapp.com/send?phone=551934220806
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519998046443
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DOCES/BOLOS SALGADOS

CAFÉS/SUCOS

MASSAS ALMOÇO

PÃES

RUA PROFESSOR JOSÉ BENEDITO DE CAMARGO, 53 - PIRACICABA

MOCAFE_PIRACICABA

19 3377-5814

VENHA EXPERIMENTAR!          VEJA O CARDÁPIO EM NOSSAS REDES SOCIAISVENHA EXPERIMENTAR!          VEJA O CARDÁPIO EM NOSSAS REDES SOCIAIS

RRuuaa  LLuuiizz  RRaazzeerraa  225533,,  JJdd  EElliittee
DDiisskk  PPiizzzzaa::  ((1199))33442266--22777777--33442266--44777777

DDaass  1188::0000  ààss  0000::0000Salmão com molho de maracujá  

 500g de filé de salmão com pele  

 Sal e pimenta preta moída na hora a gosto  

 Polpa de um maracujá com as sementes  

 1 colher de chá de açúcar  

 1 colher de café de sal  

 1 colher de sopa de manteiga  

 Modo de preparo
Tempere o salmão com sal e pimenta. Grelhe em 
frigideira untada com azeite.

 Para o molho
Derreta a manteiga e misture o maracujá, o sal e o 
açúcar. Cozinhe em fogo baixo até formar um mo-
lho homogêneo.  

 Adicione o molho ao salmão já previamente grelha-
do e consuma em seguida.  

Purê de batata-doce roxa

 2 xícaras de chá de batata-doce roxa cozi-
da e picada 

 1 colher de sopa de creme de ricota 

 1 colher de café de sal 

Modo de preparo
Amasse a batata-doce já cozida 
até formar uma massa homogê-
nea. Em uma panela, adicione o 
creme de ricota e o sal e misture 
novamente. Cozinhe em fogo bai-
xo misturando até que a massa se 
solte facilmente da panela. Consu-
ma em seguida. 

 100ml de iogurte protei-
co  

 1 pitaya roxa (polpa) 
congelada  

 1 colher de café de gen-
gibre ralado  

Smoothie de pitaya

Modo de preparo
Bata tudo no liquidificador ou mixer e consuma em 
coar

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519987668484
https://www.instagram.com/mocafe_piracicaba/
https://www.instagram.com/pizzariaelitepiracicaba/


No térreo de um pré-
dio moderno em 
uma rua sem saída 

no centro do Itaim Bibi nasce o 
apartamento Único.

Abrigo de um jovem casal 
que busca praticidade e inte-
gração no seu dia a dia, o pro-
jeto visa mesclar as áreas de 
trabalho com as áreas sociais, 
fazendo a rotina de cozinha e 
estar acontecerem juntas já 
que é uma tarefa feita pelos 
moradores na dinâmica do par.

O pavimento térreo, abriga 
as funções da casa e o pavi-
mento superior a suíte master.

Toda a área social se resu-

me a um mesmo bloco, onde 
mesa de jantar, ilha da cozi-
nha, estar e área externa fun-
cionam de forma integrada e 
contínua, possibilitando o uso 
conjunto de todos os ambien-
tes e funções em um mesmo 
local.

O estar se estende a área 
externa, onde o casal recebe 
os amigos e prepara refeições 
na churrasqueira. O jardim 
possui bastante vegetação, 
tanto nas paredes quanto 
teto, para ambientar de forma 
confortável e natural o apar-
tamento que em contraponto 
trabalha predominantemente 

os tons branco, preto, cinza e 
caramelo.

O piso monolítico traz uma 
base limpa e tela em branco 
para as demais informações 
que vem acima dele. O con-
traste entre marcenaria, ser-
ralheria e pedra é trabalhado 
para equilíbrio do toque quen-
te e frio, propagação e reten-
ção acústica. A estante metáli-
ca que nasce no térreo e sobre 
até o pé direito duplo abriga 
biblioteca de livros e objetos 
colecionados pelo casal, além 
de estruturar o primeiro lance 
de escadas em serralheria que 
traz leveza em seu traço.

A suíte master aproveita 
os espaços das extremidades 
para concentrar os armários 
do closet e escrivaninha e dei-
xar o centro livre para pausa, 
espaço. Onde é necessário 
guarda corpo para o meza-
nino, temos armários baixos 
para proteger da altura e ter 
mais espaço para acomodar 
os itens pessoais. A cama de-
senhada em tapeçaria sob 
medida tem altura baixa e 
ocupa o quadrante logo ao 

lado dos caixilhos para ter vis-
ta das copas das arvores e res-
piro, trazendo o que está fora 
para dentro.

Ficha técnica:
Nome do Projeto: Aparta-

mento Único
Escritório: Nati Minas & 

Studio
Créditos autorais: Nati Mi-

nas e Gabriela Mestriner
Área total construída 

(m2): 100m2

Integração conta com diferentes 
materialidades e um jardim 
vertical 
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Como um plano de tela, ao entrar no Garden 
temos ao fundo um jardim vertical que veste 
toda a área social através da permeabilidade 
dos grandes caixilhos. 

Casa de arquiteta, o projeto tem traços limpos, funções definidas sem 
repetição e uso de diferentes materialidades. Preza pelo fundo branco 
mimetizado para dar leveza ao todo e da cor aos detalhes que devem se 
destacar, como requadro da cozinha e core da escada.
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A suíte master aproveita os espaços das extre-
midades para concentrar os armários do closet e 
escrivaninha e deixar o centro livre para pausa, 
espaço. Onde é necessário guarda corpo para o 
mezanino, temos armários baixos para proteger 
da altura e ter mais espaço para acomodar os 
itens pessoais. A cama desenhada em tapeçaria 
sob medida tem altura baixa e ocupa o quadrante 
logo ao lado dos caixilhos para ter vista das copas 
das arvores e respiro, trazendo o que está fora 
para dentro.

As cubas do banho master são esculpidas e desenha-
das em ângulo e toda a marcenaria foi feita sob medida, 
criando uma caixa de concreto e sensação de continui-
dade e extensão.

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519997855155


Foto: Banco de Imagem

A giardíase canina é 
uma infecção cau-
sada pelo protozo-

ário Giardia lamblia atingin-
do cães de todas as idades e 
outras diversas espécies ani-
mais. A doença é classificada 
pela Organização Mundial 
da Saúde (OMS) como uma 
zoonose, ou seja, que pode 
ser transmitida dos animais 
para os humanos. Nos ca-
chorros e seres humanos, o 
parasita se prende à parede 
do intestino delgado e causa 
problemas gastrointestinais 
como diarreia e vômito.

 Sua transmissão ocorre 
por meio da ingestão de ali-
mentos e/ou água contami-
nados pelos cistos do pro-
tozoário. “A prevenção, por 
meio da vacinação, é uma 
forma eficaz e segura de 
proteger o animal da doen-
ça”, diz a médica-veterinária 
e Gerente de Produtos para 
Animais de Companhia da 
Zoetis, Fabiana Avelar.

 Para proteger o animal 
contra a giardíase, cuidados 
básicos de higiene como ve-
rificação da fonte da água de 
bebida e limpeza adequada 
de pisos e instalações são 
importantes. Os cistos de gi-
árdia são altamente resisten-
tes no meio ambiente e para 
eliminá-los são necessários 
produtos à base amônia 
quaternária.

 “Os principais sintomas 
da doença são diarreia, com 
as fezes apresentando-se 
pastosas, de odor mais for-
te que o habitual e com pig-
mentos esverdeados. Outros 
sintomas incluem vômitos e 

flatulência”, diz a médica-ve-
terinária e Coordenadora de 
Serviços Técnicos para Ani-
mais de Companhia da Zoe-
tis, Mariana Guedes.

Importante ressaltar que 
alguns cães não apresentam 
sintoma algum, mas por es-
tarem infectados, continuam 
eliminando cistos no am-
biente, trazendo situação de 
risco para crianças, adultos e 
outros animais, o que refor-
ça ainda mais a importância 
de prevenir a doença.

 O tratamento é realizado 
com medicamentos especí-

ficos para a doença. O cão 
deve ser banhado com maior 
frequência e limpo sempre 
que defecar, para evitar es-
palhar os cistos pelo am-
biente. O local onde o animal 
defeca deve ser limpo cui-
dadosamente, pois os cistos 
podem ter se espalhado e, 

desta forma, poderão cau-
sar nova infecção. “Por esse 
motivo, é aconselhável que 
todos os animais e os huma-
nos que compartilham do 
mesmo ambiente sejam tra-
tados também, mesmo que 
não apresentem sintomas”, 
destaca Mariana.
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Prevenção é a forma mais eficaz de 
evitar a giardíase canina
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Pet

“Os princi-
pais sintomas 
da doença são 
diarreia, com 
as fezes apre-
s e n t a n d o - s e 
pastosas, de 
odor mais forte 
que o habitual 
e com pigmen-
tos esverdea-
dos. Outros sin-
tomas incluem 
vômitos e flatu-
lência’’

Hábitos de higiene e vacinação são os principais aliados de tutores

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934330600
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519981707010
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Fotos: Divulgação

Campos do Jordão no Verão 

Durante o Inverno, Campos do Jor-
dão costuma oscilar entre 6°C e 
18°C. Sendo o destino com baixas 

temperaturas perfeito para pessoas de di-
versas regiões do Brasil, poucos se lembram 
que no Verão a temperatura na cidade é 
muito agradável, variando entre 20 e 25°C, 
tornando-a um ótimo lugar para programar 
as férias ou para passar um final de semana 
relaxante.

 Foi justamente apostando no clima ame-
no, sem muito frio nem muito calor, que o 
Hotel Ort, mais jovem complexo de luxo 
de Campos, investiu em atrações perfeitas 
para todos os tempos. Baseado na onda 
do turismo sustentável e no crescente con-
ceito de nothing-cation (nothing + vacation, 
que significa em português viajar para não 
fazer nada), o hotel espera atrair hóspedes 

que preferem a natureza para relaxarem nas 
montanhas. Segundo o proprietário do Ort, 
Fabio Burg, “a ideia é que as pessoas se di-
virtam e, por que não, possam nos visitar a 
qualquer momento do ano para descansar 
e aproveitar uma boa gastronomia com uma 
bela paisagem em meio a muito conforto e 
sofisticação, seja vindo para aproveitar o frio 
europeu ou fugir do calor tropical”.

 Apesar de atrações indoors serem muito 
populares em destinos de Inverno, o Ort di-
versificou seus espaços de lazer e se dedicou 
a incorporar atividades em que o hóspede 
encontre aventura e contato com a natureza. 
Uma de suas principais ações nesse sentido 
foi a criação do Berg Explora, uma experiên-
cia de turismo de aventura regional e exclu-
siva para hóspedes. A ideia é levar o viajante 
a explorar não apenas na propriedade hotel, 

como também na natureza da região.

 As trilhas da Pedra do Baú e da Pedra Ana 
Chata, pontos de visitação muito conheci-
dos, são algumas das opções de passeio e 
contam com cachoeiras que podem ser mui-
to melhor aproveitados em um dia de Sol 
do que em um dia de inverno jordanense. 
O Berg Explora oferece uma diversidade de 
trilhas que também podem incluir escalada 
e rapel em paisagens naturais.

 O complexo também oferece bicicletas 
para incentivar seus hóspedes a explorar os 
arredores do hotel, repleto de mata atlântica 
preservada. Além disso, aproveitando o fato 
de estar bem no meio de uma área protegida 
e cheia de vegetação original, apostou muito 
na integração com a natureza nos últimos 
anos. A maioria de suas atrações, incluindo 
trilhas, arvorismo, piqueniques e espaços de 

descanso, está envolta por áreas verdes.

 Já pensando em proporcionar experiên-
cia gastronômica refrescante e que fugisse 
da tradicional fondue de queijo jordanense, 
excelente opção para o Inverno, pratos ale-
mães abrasileirados foram incorporados 
pelo restaurante Küche, que fica dentro do 
hotel e é considerado o melhor restaurante 
de Campos segundo o Tripadvisor. Com in-
gredientes locais e técnicas clássicas, prepa-
ros, como o Knödel Mantiqueira e o Wiener 
Schnitzel, trazem a tradição e frescor que 
combina com o clima ameno do Verão em 
Campos. Muitas das sobremesas do Küche 
são variações com sorvete de sobremesas 
clássicas. E para as possíveis noites um pou-
co mais quentes, o Ort também abriga o 
mais exclusivo bar de drinks refinados e mú-
sica ao vivo de Campos de Jordão, o Musik.

Com atrações sustentáveis e imersas na natureza, Hotel Ort quer que hóspedes vejam a cidade como 
destino de passeio o ano todo

Pensando também naqueles que 
buscam apenas descansar o máxi-
mo possível, o Ort investiu em uma 
série de ambientes de relaxamen-
to. Spa que oferece diversos tipos 
de massagens, poltronas, pufes e 
sofás espalhados por todos os la-
dos, além de um serviço de quarto 
impecável para quem quiser ficar 
na cama. A principal opção de des-
canso para dias de Verão também 
não ficou de fora: as piscinas, três 
coberta e uma ao ar livre, são am-
bas climatizadas e têm suas tem-
peraturas adaptadas ao tempo: 
vão de 36°C no inverno a 20°C no 
verão. Vale lembrar que o hotel 
investiu em painéis fotovoltaicos e 
hoje mais de 90% da energia utili-
zada, inclusive para o aquecimento 
das piscinas, vem da energia solar 
gerada lá mesmo - “buscamos ser 
uma opção fresca, consciente e 
sustentável”, lembra Burg.

  Hotel Ort, mais jovem complexo de luxo de Campos do Jordão

As piscinas, três coberta e uma ao ar livre, são clima-
tizadas e têm suas temperaturas adaptadas ao tempo

 Spa que oferece diversos tipos de massagens, poltro-
nas, pufes e sofás espalhados por todos os lados

Gastronomia

Quartos que proporcionam contato com a antureza


